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SECRETARIO 
 
Agricultores de EU instan a desafiar inminente prohibición de maíz transgénico en México.- México 
se enorgullece de ser el lugar de nacimiento del maíz moderno, pero importa alrededor de 17 millones 
de toneladas del grano estadounidense al año y va camino de comprar aún más este año, apuntaron 
expertos. Algunos funcionarios en el gobierno mexicano, incluido el Secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos, han dicho que las importaciones de maíz amarillo para la alimentación del ganado no se 
interrumpirán. 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/el-dialogo-debe-ser-prioritario-para-la-resolucion-de-conflictos-sociales-
junpaz-8937708.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/provocacion-sanciones-por-no-presentar-declaracion-ceteg-
8930492.html 
https://www.lado.mx/noticias.php?id=10911826&id_trending=1813 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
De las personas que trabajan en el sector primario, más de 837 mil se dedican a actividades ganaderas.  
#ElCampoOrgulloDeMéxico #HéroesDeLaAlimentación 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1569462262674640898 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Mediante el esfuerzo de años de trabajo y la entrega de nuestros #HéroesDeLaAlimentación, México 
ha logrado colocarse como el 12° productor de alimentos a nivel mundial. 
Conoce más en  http://bit.ly/3DPsNPf   
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1573854806946390016 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Nuestro país es reconocido como centro primario de domesticación y diversidad genética del frijol. 
https://bit.ly/3R4OhxD 
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#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1573839702737780736 

 

SECRETARÍA 
 
B446.- Analizarán investigadores avances de la pesca ribereña, que implica a más de 100 especies de 
importancia social y económica.- El Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura realizará el X Foro 
Científico de Pesca Ribereña en Mazatlán, Sinaloa, con la intención de intercambiar conocimientos, 
experiencias y avances en materia de investigación e innovación pesquera. 
https://ntcd.mx/noticias-analizaran-investigadores-avances-pesca-riberena--implica-mas-100-especies-importancia-
social-economica 
https://cadenanoticias.com/regional/2022/09/analizaran-investigadores-avances-de-la-pesca-riberena 
https://hiptex.com.mx/noticias/35714/analizaran-investigadores-avances-de-la-pesca-riberenaimplica-a-mas-de-100-
especies 
https://vivalanoticia.mx/analizaran-investigadores-avances-de-la-pesca-riberena-que-implica-a-mas-de-100-especies-
de-importancia-social-y-economica/ 
  
B445.- Prepara Agricultura estrategia de reducción y manejo del fuego en el sector agropecuario.- 
Con el objetivo de reducir incendios forestales ocasionados por quemas agropecuarias no controladas, 
la Secretaría de Agricultura trabaja en la actualización de la Norma Oficial NOM-015, la cual mejorará 
la comunicación entre ejidatarios y gobiernos municipales para calendarizar, orientar y regular la 
quema de parcelas en territorio nacional. 
https://ntcd.mx/noticias-prepara-agricultura-estrategia-reduccion-manejo-fuego-sector-agropecuario 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/agricultura-estrategia-de-manejo-del-fuego-en-el-sector-agropecuario/ 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/agricultura-estrategia-de-manejo-del-fuego-en-el-sector-agropecuario/ 
https://article.wn.com/view-
travelagents/2022/09/24/Prepara_Agricultura_estrategia_de_reduccion_y_manejo_del_fue/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/prepara-agricultura-estrategia-de-reduccion-y-manejo-del-fuego-en-el-sector-
agropecuario/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/09/24/prepara-agricultura-estrategia-de-reduccion-y-manejo-del-fuego-en-el-
sector-agropecuario/ 
https://adnportal.mx/prepara-agricultura-estrategia-de-reduccion-y-manejo-del-fuego-en-el-sector-
agropecuario/https://mvsnoticias.com/nacional/2022/9/24/prepara-sader-estrategia-de-reduccion-manejo-del-fuego-
en-sector-agropecuario-566358.html 
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/9/24/prepara-sader-estrategia-de-reduccion-manejo-del-fuego-en-sector-
agropecuario-566358.html 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/24/sociedad/busca-sader-reformar-nom-015-para-reducir-incendios-
forestales/ 
https://estamosaqui.mx/2022/09/24/alista-sader-aplicacion-para-quemas-
agricolas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alista-sader-aplicacion-para-quemas-
agricolas&utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=alista-sader-aplicacion-para-quemas-agricolas 
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Cultivo e maíz nativo podría poner fin al déficit.- El Servicio de Información Agropecuaria y Pesquera 
(SIAP), de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, reporta en la Balanza disponibilidad-consumo 
de maíz blanco del 5 de agosto pasado, que para el ciclo otoño-invierno 2021-2022, la superficie 
sembrada en México es de un millón 33 mil hectáreas, 6.8% menos que lo plantado en 2021. Aunque 
las entidades con mayor superficie sembrada son Sinaloa, Veracruz y Chiapas, la mayor producción 
hasta el corte de agosto es de Oaxaca, Sinaloa y Veracruz, con 6 millones 201 mil toneladas cosechadas. 
El Universal, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000609nc.pdf 

 
Veterinarios de Guerrero denuncian venta de medicamentos caducos.- Médicos veterinarios de 
diversas regiones de Guerrero denunciaron la venta de medicamentos caducos por parte la empresa 
Veterinaria Integral de Toluca, procedente del estado de México, con la complacencia, dijeron, de 
funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), en la entidad guerrerense. En 
entrevista, los veterinarios, que pidieron el anonimato por seguridad, manifestaron que la SADER en 
Guerrero otorga las licencias zoosanitarias para instalar farmacias o clínicas para animales, así como 
forrajeras (tiendas de alimentos para ganado y aves de corral), por lo que demandaron a la dependencia 
federal investigar el caso de los medicamentos caducos, por que su uso es un riesgo. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000400nc.pdf 

 
SADER no concluye su mudanza a Ciudad Obregón: Van 4 años de promesas rotas.- La 
descentralización y funcionamiento de la oficina de la Secretaría de Agricultura en Ciudad Obregón no 
se concreta al 100% a pesar de que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador está por cumplir su 
cuarto año. La promesa de instalar la dependencia en el Valle del Yaqui por su gran aporte al campo 
mexicano, que hizo AMLO en 2017, tardó en cristalizarse casi 3 años, pues hasta diciembre 2021 se vio 
un avance real en las instalaciones al interior del Centro de Usos Múltiples (CUM). 
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2022/9/24/sader-no-concluye-su-mudanza-ciudad-obregon-van-anos-de-
promesas-rotas-309350.html 
  
Reportan producción de 2,846 toneladas de carne de cerdo en Durango.- Transcurridos ocho meses 
de 2022 se ha registrado una producción de 2,846 toneladas de carne de porcino en Durango, de 
acuerdo con el reporte de la Secretaría de Agricultura. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/reportan-produccion-de-2846-toneladas-de-carne-de-cerdo-en-
durango.html 
  
Presenta ASF dos denuncias por presunto desfalco a SEGALMEX.- La Auditoría Superior de la 
Federación presentó 2 denuncias penales en relación a presunto desfalco a Seguridad Alimentaria 
Mexicana (SEGALMEX). Las denuncias fueron interpuestas ante la Fiscalía General de la República por 
149 millones de pesos, si bien la ASF estima irregularidades por más de 12 mil millones de pesos. 
https://candelero.com.mx/2022/09/24/presenta-asf-dos-denuncias-por-presunto-desfalco-a-segalmex/ 
https://ndsnoticias.com/2022/09/presenta-la-asf-las-primeras-denuncias-por-posible-corrupcion-en-segalmex-
durante-el-sexenio-de-amlo/ 
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Nayarit, sin casos nuevos de tuberculosis bovina: SENASICA.- De acuerdo al reporte emitido por el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), y con información 
recopilada hasta la semana 37 del año 2022, Nayarit no reporta casos nuevos de tuberculosis bovina, 
lo cual dirige al estado por el camino que comprometió el gobernador, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
de tener un Nayarit libre de ganado tuberculoso. 
https://vallartaopina.net/nayarit-sin-casos-nuevos-de-tuberculosis-bovina-senasica-%ef%bf%bc-%ef%bf%bc/ 
  
El Bolsón de Mapimí es la reserva natural donde la floración del maguey se ve como un deleite visual.- 
Con las recientes lluvias, varias de las especies de maguey de la región del desierto del Bolsón de 
Mapimí, están en proceso de floración, un espectáculo visual único. En esta amplia región natural 
completamente desértica compartida por los estados de Durango, Coahuila y Chihuahua, los magueyes 
están agrupados en familias de 5 a 10 especies pertenecientes al género agave. En todo México la 
Secretaría de Agricultura ha identificado 7 regiones estratégicas para maximizar la producción del 
mezcal, que son: región 1, Oaxaca; Región 2, Oaxaca; región 5, Guerrero; región 8, Guerrero; Región 9, 
Michoacán; Región 10, Durango, Guanajuato, San Luis Potosí y Zacatecas, y región, 4 Puebla. 
https://cobertura360.mx/2022/09/24/negocios/el-bolson-de-mapimi-es-la-reserva-natural-donde-la-floracion-del-
maguey-se-ve-como-un-deleite-visual/ 
 

AGRICULTURA 
 
Eligen a Cuba líder del G-7 más China.- El G-77 realiza declaraciones conjuntas sobre temas específicos, 
y coordina un programa de cooperación en campos como el comercio, la industria, la alimentación, la 
agricultura, la energía, las materias primas, las finanzas y los asuntos monetarios. En 1988, el grupo 
adoptó el acuerdo para un sistema global de preferencias comerciales entre países en vías de 
desarrollo, que contempla concesiones arancelarias, sobre todo en productos agrícolas y 
manufactureros. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000474nc.pdf 

 
Desigualdad y esclavitud moderna.- Por otro lado, desde marzo de 2019 ¡a Red Nacional de Jornaleros 
y jornaleras Agrícolas ha documentado numerosos casos de explotación laboral, trata de personas y 
trabajo forzado entre las diferentes empresas agrícolas, principalmente del norte del país, que 
contratan trabajo jornalero migrante en comunidades indígenas, casi siempre en pobreza extrema, en 
los estados del centro y sur de México. Además de los bajos salarios y la precarización laboral, la 
ausencia de condiciones sanitarias y de seguridad para alojarse y realizar el trabajo agrícola, las 
trabajadoras y trabajadores enfrentan un sistema de préstamos y pagos que les impide dejar el trabajo. 
Revista Proceso, 61 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000615nc.pdf 

 
La otra ciudad: sembramos maíz porque nos gusta el campo.- En San Juan Ixtayopan, uno de los siete 
pueblos originarios de Tláhuac, la producción del grano data de hace 200 años, y aunque los temporales 
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"no siempre nos favorecen, aquí estamos, para alimentar a nuestras familias y evitar que el campo 
muera", expLica Héctor Dimas, quien señala que ir a vender a la Central de Abasto o a Jamaica ya no es 
negocio, porque la tierra negra que provoca el exceso de salitre ha ido creciendo, lo que merma Los 
cultivos. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000368nc.pdf 

 
El pueblo que vive de los hongos.- Para las mujeres, conocer del reino fungi es una enseñanza de vida 
que inculcan a sus hijos, desde los cinco años, pues se enorgullecen de saber sobre las especies 
comestibles y las alucinógenas, ya que su recolección y venta es una forma de llevar dinero a casa Por 
20 pesos, un automovilista puedecomprar una variedad de hasta 10 hongos distintos: tecomates, 
clavos, duraznos, patilla de pájaro, orejas, catarinas, ocotzoleros y pollitas. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000582nc.pdf 

 
Cultivo e maíz nativo podría poner fin al déficit.-  Eran sólo 10 pequeños productores de maíz en 
Juchitán y Santa María Xadani quienes en 2016 se lanzaron a la aventura de mejorar la semilla de maíz 
nativo, conocido entre los campesinos zapotecas como xhuba huiini (zapalote chico); seis años después 
son200las personas que utilizan el método de conservación in-situ, es decir, en el lugar, para mantener 
viva esta raza única en el mundo. El Universal, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000609nc.pdf 

 
Entrega la SAGADEGRO más de 9 mdp en apoyos de impulso al sector agropecuario.- Como parte de 
los programas y acciones implementadas en beneficio del campo guerrerense, el titular de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, Jorge Peto Calderón, entregó apoyos a más de 3 
mil pequeños agricultores y ganaderos de la Costa Chica con una inversión superior a los 9 millones de 
pesos.  
https://despertardelacosta.net/entrega-la-sagadegro-mas-de-9-mdp-en-apoyos-de-impulso-al-sector-agropecuario-
para-la-region-de-la-costa-chica/ 

 
Gobernanza regulatoria en el sector de plaguicidas en México.- El día 20 de Septiembre del 2022 se 
llevó a cabo en la Ciudad de México por parte de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de 
Agroquímicos (UMFFAAC) un foro con la participación de fabricantes de plaguicidas, productores y 
asociaciones agrícolas, académicos, técnicos de campo y representantes del gobierno federal. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Georgius-Gotsis-Fontes-CAADES-Gobernanza-regulatoria-en-el-sector-de-
plaguicidas-en-Mexico-20220924-0268.html 

 
Jalisco líder nacional en producción avícola.- El Estado de Jalisco es líder nacional en producción avícola 
con primer lugar en huevo y segundo lugar en carne de ave, por ello, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural Jalisco otorgará incentivos a los integrantes del sector, anunció su titular, Ana Lucía 
Camacho Sevilla. 
https://lider919.com/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola 
https://quierotv.mx/2022/09/24/gobierno-de-jalisco-apuesta-al-equipamiento-e-infraestructura-de-produccion-
avicola-con-8-4-mdp/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000368nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000609nc.pdf
https://despertardelacosta.net/entrega-la-sagadegro-mas-de-9-mdp-en-apoyos-de-impulso-al-sector-agropecuario-para-la-region-de-la-costa-chica/
https://despertardelacosta.net/entrega-la-sagadegro-mas-de-9-mdp-en-apoyos-de-impulso-al-sector-agropecuario-para-la-region-de-la-costa-chica/
https://www.debate.com.mx/opinion/Georgius-Gotsis-Fontes-CAADES-Gobernanza-regulatoria-en-el-sector-de-plaguicidas-en-Mexico-20220924-0268.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Georgius-Gotsis-Fontes-CAADES-Gobernanza-regulatoria-en-el-sector-de-plaguicidas-en-Mexico-20220924-0268.html
https://lider919.com/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola
https://quierotv.mx/2022/09/24/gobierno-de-jalisco-apuesta-al-equipamiento-e-infraestructura-de-produccion-avicola-con-8-4-mdp/
https://quierotv.mx/2022/09/24/gobierno-de-jalisco-apuesta-al-equipamiento-e-infraestructura-de-produccion-avicola-con-8-4-mdp/
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https://lider919.com/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola 
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola/ 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
https://estadoactual.com/proponen-agricultores-de-ee-uu-frenar-prohibicion-a-maiz-transgenico-en-mexico/ 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-
transgenico-en-mexico-8937606.html 
 

GANADERÍA 
 
Busca el rastro ser más competitivo.- A pesar de no contar con las condiciones para ser un rastro de 
Tipo Inspección Federal (TIF), el Rastro Municipal de San Luis Potosí trabaja para mantenerse dentro de 
la competencia entre los introductores de ganado y evitar que éstos prefieran acudir a rastros de otras 
localidades o estados cercanos. Dependiente de la Dirección de Servicios Municipales, el rastro de la 
capital reportó que en una semana se logró la producción de 165 mil 400 kilos de carne para consumo, 
de los cuales, 92 mil kilos fueron de ganado bovino y 73 mil 400 de ganado porcino.   
https://pulsoslp.com.mx/slp/busca-el-rastro-ser-mas-competitivo/1550029 

 
Ganaderos piden que la leche sea considerada alimento y no bebida.- Desigualdad y descobijo a 
productores de leche denunció la diputada federal del PRI, María Camarena, quien alertó la 
desaparición pequeños ranchos productores, ante la falta de apoyos al sector y la competencia desleal 
del propio gobierno al importar el producto de otros países. Manifestó su preocupación por la 
reducción de ganaderos en el país de productores de leche, pues señaló que de 13 mil que había hasta 
hace algunos años hoy solo hay 4 mil que surten a LICONSA. 
https://www.tonaladehoy.com.mx/politica/ganaderos-piden-que-la-leche-sea-considerada-alimento-y-no-bebida/ 
 

APICULTURA 
 
Dictarán curso a productores sobre la cría de abejas reinas.- El próximo 30 de septiembre, en las 
oficinas locales del DDR 001, se impartirá el curso-taller sobre “Cría de Abejas Reinas”, por lo que la 
Secretaría de Agricultura invita a productores a asistir. Juan Martínez, representante de la dependencia 
en Baja California, comentó que por el paso de la tormenta Kay, el 9 de septiembre, dicho evento tuvo 
que ser suspendido, para no exponer a los apicultores a las inclemencias del clima. 
https://www.elvigia.net/general/2022/9/24/dictaran-curso-productores-sobre-la-cria-de-abejas-reinas-401448.html 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Denuncian caza furtiva en Veracruz.- Comunitarios de Ozuluama, Tampico Alto y Pueblo Viejo 
comentaron que la caza furtiva está asociada al robo de ganado, por lo que productores pecuarios y 
habitantes en general solicitaron la intervención de los cuerpos de seguridad de los tres niveles de 

https://lider919.com/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/jalisco-lider-nacional-en-produccion-avicola/
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-transgenico-en-mexico-8937606.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-transgenico-en-mexico-8937606.html
https://estadoactual.com/proponen-agricultores-de-ee-uu-frenar-prohibicion-a-maiz-transgenico-en-mexico/
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-transgenico-en-mexico-8937606.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/agricultores-de-eu-instan-a-desafiar-inminente-prohibicion-de-maiz-transgenico-en-mexico-8937606.html
https://pulsoslp.com.mx/slp/busca-el-rastro-ser-mas-competitivo/1550029
https://www.tonaladehoy.com.mx/politica/ganaderos-piden-que-la-leche-sea-considerada-alimento-y-no-bebida/
https://www.elvigia.net/general/2022/9/24/dictaran-curso-productores-sobre-la-cria-de-abejas-reinas-401448.html
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gobierno ya que se trata de personas armadas que accionan su armas sin importar en qué dirección 
disparan. El Sol de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000490nc.pdf 

 
Levantan veda en el pacífico; autorizan en Oaxaca pesca de camarón.- A partir de este 15 de 
septiembre inicia en Oaxaca la captura de camarón en los sistemas lagunares y estuarinos y a partir del 
22 los barcos camaroneros del litoral oaxaqueño podrán trabajar, informó la Secretaría de Agricultura. 
A través de la CONAPESCA y el INAPESCA, el gobierno federal dio a conocer que se levantó la veda de 
todas las especies de camarón en el Pacífico Mexicano que comprende sistemas lagunares y estuarinos 
de Oaxaca, Nayarit, Jalisco, Colima y Chiapas, para embarcaciones menores. 
https://tiempodigital.mx/levantan-veda-en-el-pacifico-autorizan-en-oaxaca-pesca-de-camaron/ 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Controlan en Jojutla al mosco del dengue.- A través de la Dirección de Salud del municipio en 
coordinación con la Jurisdicción Sanitaria número II, la Dirección General de Bienestar social en 
colaboración con el Centro Acuícola de Zacatepec pertenecientes a la CONAPESCA, se refuerzan 
acciones preventivas contra el dengue. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/controlan-en-jojutla-al-mosco-del-dengue 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Ya por más medidas us la inflación.-  El lunes 3 de octubre, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
prevé poner en marcha un nuevo paquete de al menos cuatro medidas para combatir la inflación en 
los 24 alimentos y productos de la canasta básica, entre las qué se incluye el nuevo acuerdo con las 
principales empresas productoras, agroindustriales y cadenas distribuidoras de autoservicios en 
México. Las medidas van a reforzar el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) que el gobierno 
federal lanzó el pasado el 4 de mayo, pero que ha sido insuficiente para evitar que se dispare el precio 
de alimentos básicos como la tortilla, la papa y la cebolla. El Heraldo de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000243nc.pdf 

 

CONTINGENCIA 
 
Por la sequía pierden 9 mil mdp.- Los Lde sequía durante la primera mitad del año, principalmente en 
el norte del país, redujeron en 3.5 por ciento las ganancias por actividad agropecuaria, lo que equivale 
a pérdidas por 9 mil 149 millones de pesos, según datos de el Banco de México (Banxico) y el Servicio 
de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). De acuerdo con el último Reporte sobre las 
Economías Regionales de Banxico, la zona norte fue la única que presentó una caída en las cifras; las 
demás regiones reportaron un incremento de entre 1.4 y 9.9 por ciento. El Heraldo de México, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000490nc.pdf
https://tiempodigital.mx/levantan-veda-en-el-pacifico-autorizan-en-oaxaca-pesca-de-camaron/
https://www.diariodemorelos.com/noticias/controlan-en-jojutla-al-mosco-del-dengue
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000243nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000272nc.pdf 

 

COVID-19 
 
Baja covid, pero hay más casos de influenza.- México vive el periodo de influenza interestacional más 
intenso, al menos desde 2016. Mientras en 2020 hubo siete casos, en 2021 fueron 29 y este año suman 
mil 88 de la enfermedad que tiene su temporada fuerte entre octubre y mayo. El reporte más reciente 
de la Ssa registra 22 muertos en esta temporada interestacional. En 2020 y 2021, la cifra fue de dos 
decesos para cada año. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000663nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Acomoda Niño Verde sus fichas en Q. Roo.- El gabinete de la Gobernadora Mara Lezarna, que hoy toma 
posesión en Quintana Roo, tiene en las posiciones clave a los líderes del Partido Verde allegados a Jorge 
Emilio González. Las Secretarías de Finanzas, Desarrollo Urbano, Desarrollo Social, Infraestructura y 
Trabajo quedaron en manos de miembros del Verde, subordinados a González, conocido como "El Niño 
Verde" y señalado por diversos actos de corrupción. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022001010nc.pdf 

 
FGR apunta a Comisión de la verdad.- A horas de que se conmemoren ocho años de la desaparición de 
los 43, el caso volvió a dar un vuelco. Fuentes de la Fiscalía General de la República (FGR) consultadas 
por Excélsior revelaron que funcionarios de la propia Comisión de la verdad son investigados por filtrar 
partes confidenciales del informe sobre los normalistas, lo cual constituye un delito. Excélsior, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000622nc.pdf 

 
Indagar a fiscales, no a jueces, exigen en el caso de los 43.- Los padres y madres de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 y el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez 
{Centro Prodh) dieron a conocer que no acompañan "la pretensión de denunciar penalmente" a jueces 
que han absuelto a implicados en este caso, ello luego de que el viernes pasado el gobierno federal 
denunció ante la Fiscalía General de la República (FGR) al juez de distrito Samuel Ventura Ramos, quien 
ha liberado a 120 acusados. La Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000287nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Involucrados en guerra de Ucrania ven con cautela el plan de AMLO: De la Fuente.- Las partes 
involucradas en la guerra en Ucrania han recibido con cautela el plan del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para crear un comité de paz y diálogo para el conflicto, reconoce el representante 

https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022001010nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000622nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000287nc.pdf
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permanente de México ante la Organización de Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente. En 
un texto publicado en el portal Just Security, de la Escuela de Leyes de la Universidad de Nueva York, 
De la Fuente detalla que tras varias reuniones con "todos los actores relevantes", las partes 
involucradas han expresado, con cautela, su interés en conocer más detalles de la propuesta de López 
Obrador, la cual recibió ayer el apoyo de Venezuela en la Asamblea General de la ONU. La Jornada, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000326nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Reduce TEPJF a 3 mil 15 millones su solicitud presupuestal para 2023.- El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) solicitó para el año entrante 3 mil 15 millones de pesos, de los cuales 
93.1 por ciento se dirigirán a gastos operativos fijos, incluidas las remuneraciones de mil 500 empleados 
permanentes y unos 300 eventuales. Los magistrados reciben "bono de riesgo" como parte de las vastas 
prestaciones otorgadas a los mandos del Poder Judicial. Los 3 mil 15 millones incluyen recursos para 
atender los juicios relativos a las elecciones del estado de México y Coahuila y para el inicio de la 
contienda de 2024. La Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000319nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/09Septiembre22/Imagenes_25092022/25092022000319nc.pdf
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CON EL OJO cuadrado se quedaron varios
conocedores del tema de seguridad con
el nombramiento de Manelich Castilla
como secretario del ramo en Quintana Roo.

Y ES QUE no entienden cómo es que la entrante
gobernadora morenista, Mara Lezama, reclutó
para un cargo tan importante a quien fuera
comisionado general de la Policía Federal
en el sexenio de Enrique Peña Nieto
¿PUES qué no se supone que en la 4T ven con malos
ojos a quienes fueron funcionarios de seguridad
pública en sexenios anteriores y los culpan
de los actuales niveles de violencia en el país?
Es pregunta.

INCENDIADOS estuvieron ayer los chats de panistas
en WhatsApp a raíz de que el actual diputado Santiago
Creel fue incluido en los cromos que el PAN lanzó
en redes sociales con motivo de su 83 aniversario.

EN LA SERIE, que parece de estampitas del álbum
Panini, están varios ex candidatos presidenciales
blanquiazules, como Manuel J. Clouthier, Diego
Fernández de Cevallos, Vicente Fox, Josefina
Vázquez Mota y hasta Ricardo Anaya, pero se les
"olvidó" Felipe Calderón y Creel apareció en su lugar.

DE AHÍ que los simpatizantes calderonistas que
aún militan en el panismo se ofendieron e incluso
acusaron a la dirigencia de Marko Cortés de dividir
al partido con esa exclusión. Como diría

Juan Gabriel... ¿pero qué necesidad?
• • •

POR CIERTO, Santiago Creel anda muuuy activo,
pues además de su enjundiosa participación ayer
en Guanajuato durante el Encuentro Nacional
de Acción Juvenil, hoy, hoy, hoy lanzará en sus
redes sociales un mensaje "en defensa del Poder
Legislativo".
Y AUNQUE el anuncio advierte que lo hace en su
calidad de presidente del Congreso de la Unión,
hay quienes dicen que forma parte de una estrategia
para posicionarse como precandidato presidencial
del PAN para el 2024. A ver si la segunda es la vencida.

EL EJEMPLO cunde y así como Claudia Sheinbaum
aprovecha los fines de semana para promoverse
en otras entidades como ocurrió ayer en Jalisco,
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, se anda
placeando en otras demarcaciones de la CDMX.
PARA NADIE es un secreto que la funcionaria aspira
a ser la candidata de Morena a la Jefatura de Gobierno

dentro de dos años, y ayer fue recibida en un auditorio
en Azcapotzalco para dar a conocer cómo trabaja
su "gobierno popular".
A VER si en el Instituto Electoral capitalino, que
preside Patricia Avendaño, les ponen lupa
a las actividades de los suspirantes al gobierno,
pues lo ocurrido ayer fácilmente podría ser
considerado como un acto anticipado de campaña.
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El optimista
// ¦ rn e gastaste 10 mil pe
J I sos en una sola no

Ja che? le reclamó fu
riosa doña Macalota a don Chin
guetas, su casquivano marido.
¡Eres un irresponsable, un sinver
güenza, un gran estúpido, un bri
bón!". Replicó mansamente don
Chinguetas: "Para ti es fácil decir
eso. No bebes, no juegas al póquer,
y tienes tus propias pompas"... Se
ha dicho que las universidades de
Estados Unidos son un estadio
de fútbol americano con algunas
escuelas alrededor. El coach de
un equipo colegial se preocupó al
saber que su jugador estrella había
reprobado Matemáticas, y por eso
no podría seguir jugando. Habló
con el presidente de la universidad
y le dijo que sin ese jugador no po
drían ganar el campeonato. El pre
sidente hizo llamar al profesor de
la materia y le pidió que le pusiera
otro examen al muchacho. Quizá
en esta ocasión aprobaría la asig
natura. El maestro supo que si el
jugador salía del equipo él saldría
de la universidad. Así, le aplicó un
segundo examen en presencia del
coach: "Dime: ¿cuántas son 5 por
2?". El futbolista pensó largamen
te, contó a ocultas con los dedos y
luego aventuró la respuesta: "10".
El coach se angustió: "¡El mucha
cho está nervioso, maestro! ¡Por
favor, dele otra oportunidad!"... La

conciencia es esa vocecita interior
que te dice que alguien puede en
terarse. Facilda acudió a la consul
ta del doctor Duerf, siquiatra, y le
dijo que padecía un irrefrenable
impulso que la llevaba a entregar
se a cualquier hombre, y aun a va
rios en el mismo día. Luego sentía
grandes remordimientos de con
ciencia. "Es usted una erotómana"
diagnosticó el analista. "Apúnte
me la palabreja le pidió Facilda.
A mí me dicen otra con bastantes
menos letras". Prosiguió el doctor
Duerf: "Pienso que en cien sesio
nes semanales de 2 mil pesos cada
una podré quitarle ese impulso de
libídine". "No quiero que me quite
el impulso le aclaró Facilda. Lo
que quiero es que me quite los re
mordimientos"... El nieto mayor
de don Languidio fue a visitar a su
abuelo. La mañana era de las más
filas del invierno. Soplaba el cierzo
y caía la nieve; el termómetro del
coche marcaba 10 grados Celsius
bajo cero. Cuál no sería entonces
la sorpresa y la alarma del mu
chacho cuando vio al maduro se
ñor afuera de la casa, sentado en el
pasto del jardín y sin ropa alguna
de la cintura para abajo. "¡Abuelo!
le dijo consternado, ¿Qué haces
aquí, en el frío suelo, bajo la nieve,
temblando de frío y sin calzón ni
pantalón?". Con lamentoso acento
explicó don Languidio: "Ayer salí

al jardín sin camiseta ni camisa y
se me endureció el cuello. Esto es
idea de tu abuela"... Candidiano
era un optimista consumado. Pa
ra él todo estaba bien; creía vivir
en el mejor de los mundos posi
bles. Aun los peores sucedidos lo
dejaban impertérrito; ni las ma
yores calamidades alteraban su vi
sión positiva de la vida. Ante un
mal suceso decía siempre: "La co
sa pudo haber estado peor". En
cierta ocasión el gendarme de su
barrio le dio una noticia deplo
rable. Sucedió que el día anterior,
miércoles, al peluquero del pue
blo le dolió fuertemente la cabe
za. Cerró entonces la barbería y
se fue a su casa a media mañana.
Resultó que su esposa estaba en
la cama con otro hombre. El pelu
quero tomo una pistola, mató a la
mujer y al amante y luego se pegó
un tiro en la cabeza. Candidiano
escuchó la relación, impávido, y
pronunció luego su acostumbra
da frase: "La cosa pudo haber es
tado peor". "¿Cómo que pudo ha
ber estado peor? se escandalizó
el gendarme Dos asesinatos y un
suicidio ¿y todavía dice usted que
la cosa pudo haber estado peor?".
"Sí confirmó Candidiano. Si en
vez de haberle dolido la cabeza al
peluquero el miércoles le hubiera
dolido el martes, yo ya no estaría
aquí"... FIN.
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Fábulas
mAlito
I SABINA BERMAN
Lo sospechábamos, era malo. Mentía,

robaba y traicionaba. Lo que no sa
bíamos era que mAlito tiene un don

químico: al entrar en contacto con él, cual
quier mortal exhibe su propia corrupción.
De tal don químico nos venimos a ente

rar cuando en El martes del Jaguar, el sí
mil jacarandoso y de Izquierda del progra
ma Latinus, igual de parcial, igual de par
tidista, se pasaron al aire algunas conver
saciones telefónicas de mAlito.
El dueño de un consorcio radial le ven

dió entrevistas a modo. Un funcionario le
vendió facturas falsas. Atestiguamos al
mismo idioma español degradarse entre
sus labios al cabroñol de las mazmorras
más inmundas.
Entonces mAlito cayó de rodillas, y para

suspender la exhibición de sus maldades, le
ofreció al presidente entregarle la tribu de
la que es líder, la de los priistas tricolores.
Triste espectáculo: una larga hilera de

diputados, desnudos y con las manos es
posadas al frente, líneas rojas, blancas y
verdes en las caras, lágrimas corriendo por
las mejillas, cruzaron el Zócalo para entre
garse en el Palacio Presidencial.
Empezaba sin embargo apenas la leyenda

de mAlito y de su don de malear al prójimo.
Adán Augusto, en ese momento un serio

contendiente a la presidencia del país, lo
abrazó, y oh desgracia, cuando salió del
abrazo su nombre se había volteado al re
vés y era ya Nada.

Una mujer se dejó besar por mAlito en
la mejilla, y adquirió de inmediato fama
de prostituta.
Cuenta una enfermera que un domingo

por la noche se le vio a mAlito recorrer los
pasillos oscuros de un sanatorio y que a los
bebés en las incubadoras les brotaron órga
nos macabros. Tercer ojos. Manitas en las
barrigas. Verrugas en las plantas de los pies.
Un embajador le dio la mano y se la re

gresó sin anillos y con cuatro dedos.
Cuidado, susurraban los diputados en el

Congreso, ahí viene mAlito, y corrían a es

conderse en los angostos closets de las es
cobas y los trapeadores.
Pero el mayor golpe de maldad de mAli

to apenas está por ocurrir.
El presidente que ganó su elección bajo el

lema de No mentir, no robar y no traicionar,
tiene que decidir si después de todo lo malo
exhibido de mAlito, él lo llevará ante la Jus
ticia o lo dejará flotar en la distancia como a
un aliado distante.
De no llevarlo a la Justicia, sería la ma

yor victoria para mAlito. El presidente
mostraría que la tal promesa electoral era
baladí, un mero ardid publicitario, y él no
es el adalid de la honestidad —y la política
otra vez sería percibida por sus electores
como el reino de lo inmoral. La esfera don
de los delincuentes operan con licencia pa
ra delinquir. Los mAlitos oficiales.
Mientras el presidente lo decide, mAlito

se prepara para descargar toda su furia
contra su némesis, que no es otro que el
mismo presidente.
Una fuente confiable me asegura que el

infame corruptor se prepara para asistir a
la conferencia matinal del presidente, don
de pedirá la palabra, se pondrá en pie en
su impecable traje de diseñador, y frente a
millones de mexicanos tronará la esperan
za de que la política pueda ser una activi
dad decente.
mAlito tronará esa henchida esperanza

con delicadeza: con el alfiler de una sola
frase pronunciada con una amplia sonrisa.
—Presidente, brother querido, somos her

manos^»
Twiter. @SabinaBerman

El presidente que ganó bajo
el lema No mentir, no robar y
no traicionar tiene que deci
dir si llevará a mAlito ante la

Justicia o lo dejará flotar
como a un aliado distante.
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Agenda ciudadana

Las batallas de hoy y las del
porvenir

I LORENZO MEYER

Si la lucha política también
puede ser definida como la
guerra por otros medios, la

coyuntura mexicana —muy de
terminada por la elección presi
dencial de 2024— se puede des
cribir como una donde se libran
intensas batallas simultáneas.

Hoy, la contienda primordial
es entre dos coaliciones: una de

derecha clara y otra de izquierda
difúsa. La disputa se centra en el
estatus legal de las füerzas arma
das (FF AA). En estos días se dis
cute acaloradamente el papel de
los militares como clave para
restaurar la seguridad pública en
una sociedad asediada por el cri
men organizado.
Históricamente, en nuestra re

gión las derechas han sido quienes
han apoyado con más entusiasmo
echar mano de las FF AA para en
frentar a los "elementos antisocia
les" cuando se trata de movimien
tos de izquierda. Sin embargo, hoy

y aquí es justamente la coalición de
derechas la que está dando la gran
batalla por limitar el papel de las FF
AA —el "militarismo"— como re

curso de última instancia de un go
bierno de izquierda que busca re
vertir la pérdida de terreno frente a
verdaderos y brutales "elementos
antisociales": los ejércitos del cri
men organizado. Esta aparente pa
radoja se explica no poique la de
recha sea "narca"ose haya tornado
"antimilitarista" sino porque la ac
tual relación gobiernoFF AA re
presenta un gran apoyo a un pro
yecto presidencial orientado hacia
la izquierda pero que no dispone
de un "servicio civil" efectivo y que
encontró en las FF AA un cuerpo
de servidores públicos disciplina
dos, preparados y confiables.
Y no es que la derecha no haya

usado en el pasado y a fondo a los
militares en tareas de seguridad e
incluso en acciones ilegales y de
represión extrema sino que, en

"tiempos de guerra política", cual
quier tema, sea el control déla mi
gracióa la agenda energética o la
reacción frente a la pandemia tie
ne el potencial de convertirse en
arena de choque en lo que se llama
"la disputa por la nación." Especí
ficamente lo que está en juego hoy
es la consolidación o la derrota de
la "Cuarta Transformación".
A medida que se aproxima el

final del sexenio se activan otros
teatros de conflicto: uno es el cho
que dentro de cada coalición. La
derecha ha hecho suyo a un par
tido de izquierda —el PRD— aun
que dada su marginalidad esa in
congruencia es casi irrelevante.
Lo relevante es que el PAN —el
partido más sólido en su ideología
conservadora— no puede estar
seguro de que el PRI —un partido
sin ideología definida pero opor
tunista— pueda ser un socio con
fiable. Por su parte, la coalición
gubernamental también tiene
elementos igualmente ajenos a
los valores de la izquierda y opor
tunistas como el Partido Verde.

Dentro de cada agrupación
también empiezan a aflorar dis
putas de fondo, dos son especial
mente notorias. En el PRI su di
rigente, Alejandro Moreno (Alito),
ha sido objetode una campaña ex
terna de descrédito muy efectiva.
Internamente esa campaña ha
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dado fuerza a un grupo de expre
sidentes de ese partido y al sena
dor Miguel Ángel Osorio Chong
para pedir la cabeza de Alito por
"el bien del PRI", pero el campe
chano se mantiene con el apoyo
de los líderes priistas estatales.
Por su parte Morena experi

menta las tensiones propias no
sólo de la sustitución en 2024 de
su insustituible líder carismático
—Andrés Manuel López Obra
dor— sino por choque de los go
bernadores morenistas con acti
vistas que rechazan que desde los
palacios de gobierno estatales se
quiera controlar a Morena y que
su Consejo Nacional, presidido
por un gobernador, intervenga en
la designación de candidatos.
¦ Durante la larga pax priista la
política fue asunto de los pocos y
la ciudadanía apenas si tomaba
nota de lo decidido en la cúpula
Hoy todos los temas se debaten en
público, en un debate intenso y los
acuerdos son escasos. ¿Sabremos
convivir constructivamente en
este nuevo entorno? Ojalá. •

https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com

Hay debate intenso y acuer
dos son escasos. ¿Sabremos
convivir constructivamente?

La actual relación
gobiernoEjército representa
un gran apoyo a un proyecto
presidencial orientado hacia la
Izauierda aue no dispone de un
servicio civil'efectivo".
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Presidenta de .Congreso local "se
pone a la onda con la cftaviza"
::::: La que quiere andar "en la onda con la
chaviza" en Chihuahua, nos comentan, es la
presidenta del Congreso local, Adriana Te
trazas Porras (Morena), pues desde que asu

mió su nueva encomienda,
abrió su cuenta de TikTok,
donde se ha mantenido
muy acüva con videos sobre
su apretada agenda, las re
giones que visita y hasta ha
ce los conocidos trend o vi
déos populares de la red so
cial. Nos indican que doña
Adriana anda inspirada y,
entre las "ideas nuevas" que
está emprendiendo, una de

ellas es hacer su versión de la mañanera, para
informar sobre las acciones que va realizando
y, la quiere hacer "tan 4T", que en la primera
conferencia "lanzó la pedrada" contra sus
compañeros legisladores que siguen usando
las reuniones virtuales y los conminó para
que asistan al recinto. ¡Ouch!

Se rompe la triada zacatecana
::::: Desde Zacatecas, nos platican que no
siempre el poder federal sirve para mantener
el poder local y eso le tocó experimentarlo a
Norma Julieta del Río Venegas, comisiona

da del Inai, quien desde la
campaña anduvo apoyan
do al gobernador David
Monreal Ávila (Morena),
acudió como invitada
cuand0 tomó el cargo y
hasta fue mencionada co
mo "mano derecha" de
don David, junto con la de
legada federal del estado,
Verónica Diaz Robles. Sin
embargo, nos cuentan que

en el más reciente festejo de cumpleaños de
doña Norma, don David y doña Verónica la
dejaron sola apagar las velitas del pastel,
contrario a lo que había pasado en años an
teriores, por lo que más de uno comenta que
la triada zacatecana ya no es ni la sombra de
lo que antes fue. ¿No que muy amigos?
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le reviran a alcalde acusación
::::: A quien se le atragantó la comida en Chia
pas, nos comparten, fue al alcalde dé Pijijia
pan, Alberto Albores Lima (Morena), pues
montó en cólera, luego de ser balconeado por

varios medios locales sobre
unos "gastitos". Nos relatan
que a través del portal de
Transparencia Chiapas que
dó exhibido un cargo de 68
mil pesos en comida de
mariscos, presuntamente
para migrantes que llegan al
municipio, pero en lugar de
dar alguna explicación, don
Alberto lo negó y acusó que
los medios intentaron so

bornarlo, por lo que varios periodistas respon
dieron con una demanda ante la Fiscalía Ge
neral del Estado de Chiapas, en la que se le
pide una disculpa pública, .lo cual, por su
puesto, no ha hecho.
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El debate que no quieren dar
La oposición en el Senado lo

gró frenar el miércoles la
piopuestadeampliara2Q28

la presencia de las Fuenas Arma
das en tareas de seguridad pública
Morena y sus aliados no tuvieron
otra alternativa que devolver la ini
ciativa a comisiones para discutir el
asunto "hasta donde sea necesario",
como dijo Ricardo MonreaL
El tema ha quedado en un im

passe, donde nadie aparece derro
tado ni victorioso. En cualquier
caso, habría sido una victoria pí
rrica para quien fuera. Sobre todo,
una victoria de escaso alcance.
Lo que ocurrió en el Senado la

semana pasada es lo mejor que
pudo pasar. Al final, la propuesta
déla diputada priista Yolanda de

la Torre —adoptada por el go
bierno, sino es que formulada en
su interior— sólo patea el proble
ma hacia el futuro, se desentien
de del problema de fondo y no
ofrece una solución real.
En el fondo, el debate que se

ha dado en el Congreso es tan có
modo para el gobierno como pa
ra la oposición, ninguno sale de
su zona de confort.
Del lado de los adversarios a Ló

pez Obrador porque eluden un
dato central: que todas y todos los
gobernadores —del color que
sea— quieren la presencia del
Ejército y la Guardia Nacional en
sus territorios.
Por eso mientras los senadores

panistas se presentan como la
quintaesencia del antimilitarismo,
sus gobernadores guardan un con

veniente silencio. Porque de esta
forma evitan asumir el costo po
lítico de la violencia y la crimina
lidad y se los transfierea como
siempre, al gobierno federal.
La existencia de un cuerpo hí

brido con elementos policiacos y
militarizados —como la Guardia
Nacional— pone de manifiesto
un tema que fácilmente perde
mos de vista: la renuncia de los
gobiernos estatales y municipa
les a cumplir con su obligación
de procurar justicia, mejorar sus
fiscalías y preparar policías con
sus propios recursos.
Del lado del gobierno, la pro

puesta de mantener a las Fuerzas
Armadas de aquí al 2028 también
es una alternativa muy cómoda:
ni va al meollo del asunto, ni obli
ga a replantear una estrategia de
fondo donde parece que no la hay,
ni plantea una ruta que permita
eventualmente renunciar a la
presencia militar.
Lo que hace la propuesta de Yo

landa de la Torre es alimentar una
falsa ilusión de cara a las eleccio
nes de 2024. Ofrece una solución
cuasi mágica, cual si la mera pre
sencia de las Fuerzas Armadas, y
su extensión en el tiempo, fueran
fines en sí mismos. Que no nos en
gañen, pero sobre todo, que no se
engañen a ellos mismos.
La 4T ha caído en un argumen

to fácil —y de dudosa lógica—
donde se postula que, como el cal
deronismo utilizó a las Fuerzas
Armadas y desató unaguerra, hoy
solo queda emplear a esas mismas
instituciones para detener el con

flicto. Como si la medicina debiera
ser peor que la enfermedad. Ese
argumento no convence.
La cuestión de la seguridad no

se puede resolver sólo con más
militares. El problema es mucho
más complejo y vasto.
Ciertamente, no podemos

prescindir de las Fuerzas Arma
das de un día a otro. El poder de
fuego de las organizaciones cri
minales y su control territorial es
real y palpable. Pero tampoco po
demos renunciar a tener, en al
gún futuro, policías estatales y
municipales eficaces que car
guen con el peso de mantener la
paz, ni dejar de buscar soluciones
más integrales al problema.
Ojalá que lo sucedido reciente

mente en el Senado —junto con la
propuesta de López Obrador de
someter el tema a "consulta"—
abran una oportunidad para dar
un debate de fondo, fuera de la co
modidad en que se han situado
oficialistas y opositores, donde se
dejen posiciones simplistas e in
viables que de un lado reclaman
"fuera el ejército" y del otro exigen
su presencia porque es "pueblo
uniformado" e incorruptible.
La trágica situación en que es

tamos exige respuestas más a fon
do, políticamente maduras y me
jor sustentadas en diagnósticos,
que entiendan las exigencias mí
nimas de la realidad en la que hoy
estamos, pero que nos guíen en
una ruta crítica hacia un futuro no
muy lejano donde la receta mili
tar deje de ser necesaria. •

@HemanComezB
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Ojalá se dé un debate de fondo, fuera de la comodi
dad en que se han situado oficialistas y opositores,
donde se dejen posiciones simplistas e inviables.
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Ayotzinapa: la derrota de la
verdad

Justo en el octavo aniversa
rio de la larga noche de
Iguala, en la cual fueron de

saparecidos y presuntamente
asesinados al menos 43 normalis
tas de Ayotzinapa, parece desmo
ronarse, otra vez, la posibilidad de
que el país conozca lo que en rea
lidad ocurrió. Y sin verdad esa he
rida no sanará, como ocurre con
nuestra larga historia de tragedias
enterradas bajo nombres que na
die puede mencionar y evidencias
que nadie quiere rescatar.
Lo que se anticipa como el fa

llido intento del subsecretario de
Gobernación, Alejandro Enci
nas, se podrá explicar en el fu
turo por la incapacidad de vul
nerar el muro de complicidades
existente entre fuerzas del or
den, incluidos los militares, el
poder del crimen organizado y
su vinculación con políticos.
Encinas conduce la Comisión

de la Verdad que busca llevar ante
la justicia a responsables de la
guerra sucia que se extendió en
México desde los años 60 tardíos

hasta bien iniciada la década de
los 90. Pero en su ruta apareció
Iguala 2014, con riesgos de provo
car un descarrilamiento mayor.
Bajo un sigilo escandaloso, la

Fiscalía General de la República,
a cargo de Alejandro Gertz Ma
ñero, ha desautorizado el trabajo
del fiscal para el caso Ayotzina
pa, Ornar Gómez Trejo, al "rasu
rar" su lista de 83 imputados
hasta reducirla a una docena,
poniendo a salvo a bloques com
pletos de jefes militares. Enrique
Beltrán Santés, el mismo juez
que avaló las órdenes de apre
hensión, ha sido requerido aho
ra para que una parte de estas
sean canceladas.

La integración del expediente
reposa en testigos que se confe
saron actores claves de la masacre
contra los estudiantes, como Gil
dardo "El Gil" López Astudillo.
Poco se habla, por ejemplo, de que
el día de los hechos fue omisa la
actuación de Octavio Vázquez Pé
rez, secretario de Seguridad Pú
blica estatal bajo el gobierno de

Ángel Aguirre Rivero. Vázquez
sostenía una cercana amistad con
Ernesto Aguirre Gutiérrez, sobri
no del mandatario estatal y uno
de sus más influyentes colabora
dores, así como con José Luis
Abarca, alcalde de Iguala
Para muchos analistas, esta

historia nunca se podrá esclare
cer si no se revisa la evolución de
la mafia Guerreros Unidos y su
alianza para dominar el crimen
organizado en Michoacán, Gue
rrero y Estado de México, según
reveló, en mayo de 2016, el lugar
teniente José María Chávez Ma
gaña, apodado "El Pony".
Iñaki Blanco, ahora señalado,

fue el cuarto procurador Aguirre
y estuvo ahí solo 16 meses. En días
recientes ha publicado amplios
testimonios, con decenas de do
cumentos y registros de esos días,
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que dan cuenta de la apatía del
gobierno Peña Nieto para atraer el
caso pese a su obvia vinculación
con la delincuencia organizada.
Entre los nombres enigmáticos

que brincan de los documentos
aportados por Blanco Carrera des
taca el de uno de sus polémicos su
cesores, Juan Manuel Herrera
Campos, que luego sería fiscal en
Campeche bajo el gobierno de Ale
jandro "Alito" de Moreno, el con
trovertido presidente del PRL Y de
entre los líderes estudiantiles de
Ayotzinapa, el de David HoresMal
donado, "La Parka", que acabó
siendo contratado por Aurelio Ñu
ño —operador central de Peña
Nieto y su Número 2, Luis Videga
ray—enlaSecretaríade Educación
Pública en 2017. ¿Podrá alguiea al
guna vez, atar todos estos cabos
sueltos en busca de la verdad?
Apuntes: "Retrato Hereje"

sumó ocho años de aparecer en
estas páginas, pero hoy cierra
su ciclo para acompañar a su
autor en otras iniciativas y prio
ridades. Agradezco con sinceri
dad la hospitalidad de esta casa
editorial y de su presidente,
Juan Francisco Ealy Ortiz. Pero
en especial, la generosidad de
usted, amable lector. Tengo la
convicción de que nos seguire
mos encontrando. •

rockroberto@gmail.com

Sin verdad esa herida no sa

nará, como ocurre con nuestra

larga historia de tragedias.
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BAJO
¡«SERVA
Azadón de palo en la Junta de

sin indemnización
::::: Mucha preocupación, nos hacen ver, han
generado en el Poder Judicial de la Federa
ción los despidos masivos en la Junta Local
de Conciliación y Arbitraje de la Ciudad de
México, donde precisamente lo que se dirime
son controversias sobre despidos injustifica
dos. Nos aseguran que se trata del personal
fundamental para el funcionamiento de las
Juntas; el recorte sin causa justificada podría
superar los 150 trabajadores, a quienes, por in
creíble que parezca, no les están respetando
sus derechos laborales, es decir fueron cesados
sin derecho a una liquidación digna. En diver
sas áreas judiciales se preguntan sobre el futu
ro de la Junta de Conciliación, pues si la auto
ridad argumenta despidos por falta de presu
puesto, no podrá operar de manera eficiente.

La bomba yucateca en el Senado
::::: Nos cuentan que los yucatecos en el Sena
do andan muy activos cabildeando el tema de
extender la militarización. Además de la re
nuncia y voto a favor del expanista y ahora
morenista Raúl Paz Alonzo, su paisano Jorge

Jorge Carlos
Ramírez Marín

Carlos Ramírez Marín, del
PRI, ha estado este fin de se
mana concentrado en el tra
bajo de buscar consenso pa
ra una propuesta que dote a
las fuerzas armadas de un
marco jurídico de actuación,
con garantías, pero que los
acote y las obligue a la ren
dición de cuentas y al respe
to a los derechos humanos.
El argumento que está tra

tando de vender a sus colegas legisladores es:
"Que la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos pueda supervisar la actuación de las
fuerzas armadas, pero que esto no dependa de
ellos ni del poder Ejecutivo, que sea el Congre
so el que llame a la CIDH". De entrada, habrá
que ver cómo recibe esta nueva bomba yucate
ca Miguel Angel Osorio Chong, coordinador
de la bancada priista, enfrentado con el líder
del partido y sus cuadros en el Congreso.
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La CNTE se apunta para
movilizaciones por Ayotzinapa
::::: La Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación ya alzó la mano para estar
presente en la marcha que este lunes realizarán
las madres y padres de los 43 normalistas de
Ayotzinapa y aportar su larga experiencia en
movilizaciones y protestas. De acuerdo con lí
deres de esta ala magisterial, se estima que
arribarán a la Ciudad de México entre mil 500
y 2 mil maestros procedentes de Oaxaca, Chia
pas, Michoacán y Guerrero. Entre los profesores
centistas hay mucha molestia contra este go
bierno, por su reforma educativa. Tanto, que en
no pocas ocasiones han dicho que la tirarán.

Amigos y ya no rivales
::::: En su segundo día de gira por el sureste, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
constató que en Quintana Roo hubo una tersa
transición entre Carlos Joaquín González,
exaliancista, y Mara Lezama (Morena), quien
hoy asume como la primera mujer gobernadora
de esa entidad. El mandatario les dio un abrazo
a los dos, sabedor de que se mantendrán cerca
de él, porque ambos salieron ganones del últi
mo proceso electoral: ella en la gubernatura y él
en la embajada de México en Canadá.
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Las dos voces
ué cierto es: al estar
I abiertos a amar, lo estaQ:mos a sentir dolor. No

hay vuelta de hoja. Sólo al atre
vernos a esa apertura, vivimos la
vida de manera plena.
Cuando un ser querido falle

ce, el duelo que experimentan
las personas cercanas es tan in
dividual como el amor. Y no se
puede negar que todo lo que
ocurre dentro del breve lapso
de nuestra existencia tiene un
tiempo natural, como las esta
ciones del año. Ni el invierno ni
el verano pueden prolongarse.
Sin embargo, es el pensamien
to el que crea la posibilidad de

congelarnos mentalmente en
la congoja, la autocompasión y
la remembranza de lo que se
fue. Sólo ahí logramos detener
las estaciones.
Durante casi cuatro meses me

transporté a otro universo, me
ausenté de mi trabajo, con ex
cepción de esta columna lo cual
te agradezco, querido lector,
querida lectora, hacer posible, ya
que forma parte de mi terapia de
recuperación. Me aislé de las re
des sociales, de las noticias, dejé
de escuchar la radio, incluso mú
sica o, si lo hacía, terna que ser
una con ritmos tranquilos y un
volumen bajo. Como si la música

electrónica o el reguetón tuvie
ran el poder de romper un inte
rior de cristal muy frágil. Al mis

mo tiempo, durante este perio
do, descubrí más espacio para la
reflexión, la lectura y la paz.
Permanecer en un mundo

aislado, sin mayor conexión, es
muy atractivo. Una voz interior
dice: "Quédate aquí, ¿para qué
te esfuerzas?, todavía no estás
lista". Al tiempo que desde
muy atrás, en el fondo, llega un
llamado del alma, que con su
voz respetuosa y firme cada vez
se escucha más cercano: "Ya es
hora, tienes una misión, leván
tate de tu comodidad", entre
otros decires.
La lucha interior entre esas

dos voces es cada día más fuer
te. La primera conmina a no es
forzarse para nada y la otra nos
pide avanzar. Lo que es un he
cho es que nadie se moverá por
nosotros, como dice el dicho:
"Si buscas una mano que te ayu
de, la encontrarás al final de tu
propio brazo".
Así pasan los días y poco a po

co llega el entendimiento de que
las pérdidas se integran, no se
superan. La vida llama y noso
tros respondemos. También, po
co a poco, viene la comprensión
de que el amor y el dolor pueden
coexistir. Las cosas suceden, no
sotros decidimos si son buenas o
malas, las absorbemos y nos
adaptamos, o no. Es una elec
ción. No obstante, lo vivido no se
nos resbala; al contrario, nos
cambia, para bien o para mal. Y

un día nos damos cuenta de que
estamos en una nueva realidad,
la cual nos impondrá un senti
miento de extrañeza durante un
buen tiempo. Hasta que, de ma
nera paulatina, obligados con la
vida y con nuestros seres queri
dos, retomemos y continuemos
nuestro transcurrir con alegría.
Ya comienzo a estar activa en

las redes sociales, a escuchar la
radio, leer el periódico y ver se
ries en la televisión. Si bien, en
todo esto encuentro un gran dis

tractor que me proporciona pla
cer, también me doy cuenta de
que esos elementos tienen el po
der de sacarnos de nosotros mis
mos. Y eso, al igual que el aisla
miento, es muy atractivo como
forma de evasión, nos hipnotiza,
aunque inmersos en ello no lo
percibamos.
De manera paralela, el tiempo

de reflexión, lectura, conexión
con uno mismo, mengua sin re
medio. El peligro es que el afuera
nos tome y no queramos regre
sar al adentro. Como en todo, lo
ideal se encuentra en un punto
medio. Pido a la vida que lo
aprendido en el silencio y en el
dolor no desaparezcay que el co
queteo del entretenimiento en el
exterior no me seduzca al grado
de perderme.
Quizá la respuesta ante el ries

go de ese desequilibrio sea vivir
cada momento en el presente y
agradecer. •
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Poco a poco llega el entendimiento de que las pérdi
das se integran, no se superan.
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| SEMAFORO

Manifestación en

Estambul por Amini.

Despierta rebelión
"La rebelión de ios hijab" de
safió ai régimen de Irán. Las
protestas por la muerte de
Mahsa Amini por llevar mal
el veto se extendieron aun

fuera del país. En la Repúbli
ca Islámica, tos manifestan
tes se han enfrentado con
tra las fuerzas de seguridad
y hay un balance oficial de
al menos 35 muertos. Mien

tras, el presidente Ebrahim
Raisi advirtió que había que
lidiar "con decisión" contra
tos disturbios. •

Padres de los 43

siguen inconformes.

Rechazan versión

A ocho años de los sucesos

de Iguala, en Guerrero, pa
dres de los 43 normalistas

desaparecidos de Ayotzina
pa siguen sin aceptar tos re
sultados de la Comisión pa
ra la Verdad y Acceso a la
Justicia sobre to ocurrido a

sus hijos, por to que piden
que el Grupo interdiscipli
nario de Expertos Indepen
dientes (GIEI) revise la nue
va información presentada
ahora por el subsecretario
de Gobernación, Alejandro
Encinas, sobre el caso. •

Canasta básica es la

que más sube.

Inflación sin freno

La inflación sorprendió de
nuevo y llegó a 8.8% en la
primera mitad de septiem
bre, aunque en Michoacán,
Oaxaca, Durango y Campe
che los precios subieron
más de 10%, según el inegi.
Los productos de la ca

nasta básica continúan re
portando la peor carestía,
comenzando por la cebo
lla, que se disparó 87%.
México ya rebasa en in

flación a EU y Canadá. El
gobierno y empresarios
acordaron un Pacic 2.O. •

Fecha: 25/09/2022

Página: 2

Area cm2: 108

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 15,390

Página 16 de 18



¿Un nuevo pleito entre el Gobierno
capitalino y la oposición?
::::: Todo parece indicar que se ha abierto un nuevo frente
de batalla entre el Gobierno de la Ciudad de México y la
alcaldía Benito Juárez. En medio de la polémica por la

apertura de Mítikah y la próxima de
molición de Centro Coyoacán, ayer la
Secretaría del Medio Ambiente, a caigo
de Marina Robles, salió a aclarar que
ni desde esta dependencia ni de la Se
cretaría de Desarrollo Urbano y Vivien
da (Seduvi), que encabeza Carlos
Ulloa, se dio autorización alguna para
la demolición u obra en el predio de di
cha plaza comercial, mientras que la al
caldía sí reconoció que se dio permiso
únicamente para el derribamiento del

inmueble. Todo ello mientras continúa la investigación
por el llamado Cártel Inmobiliario y el señalamiento he
cho por los alcaldes, este martes, de que hay una clara
persecución política hacia la oposición.

Mala semana para el transporte público
en la CDMX
::::: Si alguien tuvo días complicados fue el secretario de
Movilidad, Andrés Lajous, pues en la semana donde to
do estaba listo para celebrar el Día Mundial Sin Auto, hu

bo una serie de accidentes en el trans

porte público tanto concesionado como
el que opera el gobierno: un choque en
el Metrobús, con nueve lesionados; un
aspirante a chofer de Trolebús que se
estampó en una barda perimetral; dos
suspensiones del servicio en el Metro
por fallas, y un accidente de un autobús
con más de 30 personas heridas. Aun
que en medio de tanto accidente, una
bocanada de aire fresco llegó al secreta
rio desde la Plaza de la República don

de se instaló una exposición con el nuevo tren del Metro,
una cabina de Cablebús y el Metrobús Eléctrico, esa sí
con una respuesta positiva de parte de los ciudadanos.
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¿Crimen organizado en Metepec?
::::: En el municipio de Metepec aprehendieron a El
Licenciado, un objetivo de La Familia Michoacana

de apellido Ibarra; la captura se dio
el 12 de septiembre en dicho Pueblo
Mágico gobernado por el alcalde panista Fernando Flores, el hecho 11a
ma la atención porque el edil había
declarado en reiteradas ocasiones
que en la demarcación no hay pre
sencia del crimen organizado. Las
acciones para la aprehensión fueron
encabezadas por la Sedeña y la Fis
calía General de Justicia del Estado
de México. Por ahora, en la demar

cación se reforzó la presencia de elementos de la po
licía estatal, no por este evento sino, dicen, para me
jorar las acciones de la policía.
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Columna invitada

La chimenea
del Palacio Chigi
Alejandro Guerrero Monroy
Italia acude a las urnas hoy para elegir a su 19° Parlamento
—400 diputados y 200 senadores— así como al sucesor
del actual primer ministro Mario Draghi, quien termina su
mandato de manera anticipada.

Después de 18 meses al frente de un gobierno de unidad
integrado por una coalición de diversas formaciones de de
recha, izquierda y centro, Draghi está por despedirse del
Palazzo Chlgí —residencia del presidente del Consejo de
Ministros en Roma—. Con una alta popularidad que ronda
60%, Súper Mario —como coloquialmente se conoce al
expresidente del Banco Central Europeo— aceptó el encar
go del presidente Sergio Mattarella para formar un nuevo
gobierno y construir una alianza que diera pronta respuesta
a la crisis política interna tras el colapso del gobierno del
Movimiento 5 Estrellas.

En un contexto de fuerte inestabilidad política y social, el
economista de La Sapienza hizo bien su trabajo en un breve
lapso. Sacó a Italia de la crisis del coronavirus y consiguió
importantes ayudas financieras de la Unión Europea para
reconstruir a una economía dañada y endeudada. Tan sólo
el Plan de Recuperación y Resiliencia permitió contar con
alrededor de 122 mil 600 millones de euros en préstamos
y 68 mil 900 millones en apoyos sociales.

En tiempos en los que gobernar se convirtió en tuitear,
descalificar y justificar, Draghi dio resultados positivos en
poco más de un año. Luego de un desplome de la producción
de 9% en 2020 por la pandemia, llegó una recuperación de
casi 7% el año pasado. El impulso de reformas como la del
mercado laboral y la de administración pública contribuyó a
que Italia fuera nombrado "país del año" por TheEconomlst

Como en una ópera de Verdi, Draghi fue objeto de un
drama shakesperíano de lucha por el poder que lastimó la
cohesión de su alianza y provocó su renuncia —no aceptada
en principio— en julio pasado. De esta forma se adelantaron
las elecciones generales previstas para la próxima primavera.

Italia es una democracia parlamentaria bicameral que
combina los métodos de mayoría simple y proporcional.
Un tercio de los escaños se asignan por el primer modelo y
dos tercios por el segundo. En los comicios de hoy se decide
la composición de la Cámara baja (Camera del Deputatí) y
el Senado (Senato). Los mayores de 18 años pueden votar,

pero no eligen directamente a su primer ministro; éste es
designado después de que el candidato obtenga un voto de
confianza del nuevo Parlamento y la aprobación del pre
sidente de la República. A diferencia de Francia y Estados
Unidos, el presidente de la República Italiana no ejerce el
poder Ejecutivo y, de acuerdo con la Constitución, se elige
en una ronda de voto secreto por senadores, diputados y
representantes regionales.
En las elecciones de hoy en el país mediterráneo, la

llamada coalízíone di centrodestra —que incluye cua
tro partidos como la formación Forza Italia (FI), de Silvio
Berlusconi; la Liga Norte (LN), de Matteo Salvini, y Fratelli
d'Italia (Fdl), de Giorgia Meloni— lidera las preferencias.
De acuerdo con las encuestas, la nacionalista Meloni po
dría convertirse en la primera mujer al frente del Ejecutivo.

Los Hermanos de Italia (Fdl) apenas rozaron 4% de los
votos en 2018, pero se espera que en esta ocasión obten
gan alrededor de 25% e impulsen una alianza conservadora
hacia una clara mayoría parlamentaria.

En el otro lado del espectro político se encuéntrala coalí
zíone di centrostntstra, conducida por el Partido Democráti
co (PD), del liberal Enrico Letta, expremier de Italia de 2013 a
2014. También participan otros dos grandes bloques políticos
como el Movimiento 5 Estrellas y el llamado Terzo Polo de
centro. Además de estos cuatro, se presentan otros partidos
menores como el recién creado Italexit que, comO su nombre
lo indica, aboga por la salida de Italia de la Unión Europea.

En un entorno global complejo y ante una recesión mun
dial en puerta —que afectará especialmente a la Eurozona
por la guerra en Ucrania— el otoño para la octava econo
mía mundial y la tercera más grande de la región, se torna
particularmente incierto. Para 2022, la Comisión Europea
prevé un crecimiento de 2.4 por ciento. La dependencia del
gas ruso (Italia es el segundo mayor comprador después de
Alemania), así como la galopante inflación que se encuentra
en el nivel más alto de las últimas dos décadas, preocupa y
afecta a un país con casi 60 millones de habitantes.

Entretanto, la ciudadanía italiana decidirá en democracia
quién encenderá este próximo invierno la valiosa chimenea
del siglo XVIII en la antecámara del presidente del Consejo
de Ministros en el Palacio Chigi.
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Reflexión

chilanga
Federico Doting

El cuento chino del
Metro de Corcholandia
Aprender de la experiencia para no repetir los errores del
pasado suena al más lógico proceso de aprendizaje hu
mano. Desafortunadamente, esta regla no aplica para el
Gobierno de la Ciudad de México, y mucho menos para su
titular, Claudia Sheinbaum.

La Línea 12 del Metro ya demostró ser un fracaso de la
ingeniería, tanto por su construcción como por su mante
nimiento. Es una estructura endeble que en condiciones
de uso normal se desgastó al nivel del colapso, pero, luego
del sismo del pasado 19 de septiembre, cobra la más alta
relevancia una nueva revisión a la también llamada Línea
Dorada.

Después del sismo de magnitud 7.7, al menos 76 escue
las y 21 inmuebles sufrieron algún tipo de daño estructural,
lo que ameritará la revisión de cada uno para descartar
una tragedia mayor, de acuerdo con la propia mandataria
capitalina.

Pese a estos daños, se descartó una revisión adicional a
la Línea 12 hoy en reconstrucción— pues consideran que
el movimiento telúrico no fue lo suficientemente poderoso
como para dañar la estructura, que, insisto, en condiciones
normales ya de por sí se está desmoronando.

Las condiciones con las que opera el Metro de la CDMX,
no sólo la Línea 12, son lamen
tables. Se encuentra en pésimas
condiciones, sin mantenimiento
continuo y ello se refleja en la
cantidad de incidentes que se
presentan diariamente. Recorde
mos la muerte de un trabajador
hace poco más de un mes y ape
nas esta semana otro inciden
te en donde vagones del Metro
chocaron con la pared.

Ante estas alertas, la primera
reacción de la jefa de Gobierno
es minimizar los hechos, o incluso se ha buscado ocultarlos
deliberadamente.

Es evidente que tienen un problema en sus manos
no tienen la más remota idea de cómo resolver y es claro

que no lo va reconocer. Esta circunstancia desnuda la ra
zón de por qué no abren una revisión de la L12 y de todo
el sistema Metro después del fuerte sismo y de sus varias
repicas de magnitudes considerables. Estamos frente a un
caso típico de ceguera de gobierno provocada por ambición
política desmedida.
Hace casi tres meses, el diputádo Héctor Barrera y

su servidor solicitamos al director del Metro, Guillermo
Calderón, información sobre el estado del sistema de trans
porte público, así como su Programa Interno de Protección
Civil, para entender cómo se tratan las emergencias que se

registran dentro; también pedimos una reunión para plas
mar nuestras inquietudes, y sobre las dos peticiones sólo
recibimos silencio.

Supongo que no debería de sorprendernos. Tratar de en
tablar diálogo con el gobierno de la CDMX, específicamente
con esta administración, es lo mismo que hablarle a la pa
red. Creen que se trata de un desaire a la oposición cuando
en realidad el maltrato es a los usuarios.

Me queda claro que no quieren que la información sea
pública y no les conviene que nadie ande por ahí pregun
tando sobre las condiciones físicas y mecánicas que tienen
los trenes del Metro.

Sin embargo, el Metro es el principal medio de transporte
de la ciudad. Por él se mueven poco más de 4.6 millones de
personas al día, quienes tienen todo el derecho de saber las
condiciones de riesgo en las que se encuentra un sistema
viejo y obsoleto, sin mantenimiento real de fondo. Pero, de
ser pública esta información, se afectaría la campaña de la
corcholata del Presidente, y no hay margen para ese ries
go. No tienen tiempo para recibir a los legisladores, pero sí
de pasearse por los andenes presumiendo nuevos vagones
chinos, tan chinos como sus cuentos de Corcholatalandia,

con los que suponen que exhibiendo los nuevos vagones
de la Línea 1 de Metro todo se habrá solucionado, y colorín
colorado, el desastre del Metro se ha acabado... y aun si, con
los nuevos vagones, la L1 quedara atendida, ¿cuál es el plan
para las otras 11 por resolver y de las cuales no tenemos
claridad de su condición ni seguridad para los usuarios?

es minimizar los hechos, o incluso se ha buscado ocultarlos
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Es evidente que tienen un problema en sus manos que
no tienen la más remota idea de cómo resolver y es claro
que no lo va reconocer. Esta circunstancia desnuda la ra
zón de por qué no abren una revisión de la L12 y de todo
el sistema Metro después del fuerte sismo y de sus varias
repicas de magnitudes considerables. Estamos frente a un
caso típico de ceguera de gobierno provocada por ambición
política desmedida.
Hace casi tres meses, el diputádo Héctor Barrera y

su servidor solicitamos al director del Metro, Guillermo
Calderón, información sobre el estado del sistema de trans
porte público, así como su Programa Interno de Protección
Civil, para entender cómo se tratan las emergencias que se
registran dentro; también pedimos una reunión para plas
mar nuestras inquietudes, y sobre las dos peticiones sólo
recibimos silencio.

Supongo que no debería de sorprendernos. Tratar de en
tablar diálogo con el gobierno de la CDMX, específicamente
con esta administración, es lo mismo que hablarle a la pa
red. Creen que se trata de un desaire a la oposición cuando
en realidad el maltrato es a los usuarios.

Me queda claro que no quieren que la información sea
pública y no les conviene que nadie ande por ahí pregun
tando sobre las condiciones físicas y mecánicas que tienen
los trenes del Metro.

Sin embargo, el Metro es el principal medio de transporte
de la ciudad. Por él se mueven poco más de 4.6 millones de
personas al día, quienes tienen todo el derecho de saber las
condiciones de riesgo en las que se encuentra un sistema
viejo y obsoleto, sin mantenimiento real de fondo. Pero, de
ser pública esta información, se afectaría la campaña de la
corcholata del Presidente, y no hay margen para ese ries
go. No tienen tiempo para recibir a los legisladores, pero sí
de pasearse por los andenes presumiendo nuevos vagones
chinos, tan chinos como sus cuentos de Corcholatalandia,
con los que suponen que exhibiendo los nuevos vagones
de la Línea 1 de Metro todo se habrá solucionado, y colorín
colorado, el desastre del Metro se ha acabado... y aun si, con
los nuevos vagones, la L1 quedara atendida, ¿cuál es el plan
para las otras 11 por resolver y de las cuales no tenemos
claridad de su condición ni seguridad para los usuarios?
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Es evidente

que tienen un
problema en sus
manos que no
tienen la más
remota idea de
cómo resolver.
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CALMA/MALS
¿Cuáles son los tés que me puede recomendar para calmar
los nervios, bajar el estrés y bien dormir, y si hay algún té mi
lagroso que sirva para todo esto?
R. Los expertos en el tema tienen tres recomendaciones:
Té verde descafeinado. Los efectos antiestrés de la teanina han
sido confirmados por estudios científicos, pero estos efectos
están bloqueados por la cafeína. El té verde bajo en cafeína
puede suprimir la respuesta al estrés, según un pequeño es
tudio de junio de 2017 en el Boletín Biológico y Farmacéutico.
Té negro. Cuando se toma constantemente durante 8 semanas,
el extracto de raíz de ashwagandha fue significativamente útil

para reducir el estrés y la ansiedad, así como para mantener un
mejor sueño. También se ha demostrado que tomar la raíz de
ashwagandha a diario reduce la hormona del estrés, cortisol,
en casi un 25 por ciento, según un estudio de septiembre de
2019 en Medicine.

Manzanilla. El té de manzanilla antes de acostarte es cono
cido por sus beneficios relacionados con el alivio del estrés,
los dolores de cabeza por tensión, los músculos relajados y el
sueño. "La manzanilla es una hierba calmante muy conocida
cuyas propiedades aromáticas la hacen ideal para cualquier
momento del día", dice Naeem.

Una muy buena fuente, la Clínica Cleveland, nos dice que, para
aquellos que necesitan ayuda para calmarse en la cama, la
manzanilla es como un tranquilizante suave, según la Clínica
Cleveland. Reduce la ansiedad, fomenta la calma y promueve
la somnolencia.

Una mejor fuente fue mi abuelita, quien siempre me daba mi
té de manzanilla, me decía: "¡Con este té te vas a mejorar!".
LA CAMINADA/ULISES R.T.
Estoy convencido de los benéflcios de la caminada y me
pregunto si hay algún tipo de caminata que sea superior al
otro, por ejemplo, una caminada como la que hacen los de
los Olímpicos, casi como corriendo, ¿específicamente para el
corazón, que hay?
R. Don Ulises, como usted dice, ya salir a caminar diariamente
mejora su salud cardiaca, y la general. En cuanto a si hay un
tipo de caminata que en especial mejore el aspecto de la salud
del corazón, un estudio publicado en el Canadlan Journal of
Cardlology en junio también encontró que un tipo específico
de caminar puede ser beneficioso para las personas con enfer
medad arterial coronaria: la marcha nórdica. Según los Centros
para el Control y la Prevención de Enfermedades, la enfer
medad arterial coronaria "es el tipo de enfermedad cardíaca
más común en los Estados Unidos". Los resultados del estudio
sugieren que las personas con la enfermedad experimentaron
una mejor función cardiaca después de comprometerse con la
marcha nórdica durante tres meses.

La marcha nórdica implica el uso de bastones similares a los
bastones de esquí o excursionismo a medida que se mueve.
A diferencia de una caminata normal, este tipo de caminata
incorpora los músculos de la parte superior del cuerpo, ade
más de los músculos de la parte inferior del cuerpo. Según
la Federación Internacional de Caminata Nórdica, la marcha
nórdica comenzó como un entrenamiento fuera de temporada
para esquiadores y ha existido desde mediados de la década
de 1900. No sé si se acuerde de un aparato muy útil que salió
hace ya muchos años, el NordiTrak, que aún tengo.
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O Bioética y biopoiítica
Raymundo Canales De la Fuente

Medicina privada en ia 4T
• No se necesita ser genio para vaticinar otro fracaso. De nuevo no hay planeacion
ni discusiones abiertas de cara a ia sociedad.

Por supuesto, contemplar la salud como derecho fundamental
es lin principio francamente defendible desde cualquier punto
de vista. Los países con alto nivel económico en Europa han
desarrollado sistemas sanitarios con capacidad para responder
a la mayoría de la población con alta calidad en diagnóstico y
tratamientos modernos.

e
El gobierno actual hizo muchas declaraciones y pfomesas que
aparentaban caminar en esa dirección, y no dudo que esa haya
sido la primigenia intención, pero en la práctica han resultado
francamente ineficientes.

Eliminar el seguro popular con base en principios políticos
es un error mayúsculo y no porque no tuviera defectos, sino por
la carencia de un esquema alternativo desde antes. Los gobier
nos siempre pueden cambiar casi cualquier área o estrategia
pero es necesario tener diagnósticos muy certeros y protestas
articuladas diseñadas por expertos, lo que nunca vimos.

Hoy se pretende subsanar las enormes carencias del Insabi
mediante el IMSS Bienestar, que si bien tiene antecedentes muy
positivos en la protección de población marginada, nunca tuvo
la intención de cubrir las necesidades de salud de las mayorías.

O
No se necesita ser genio para vaticinar otro fracaso. De nuevo
no hay planeación ni discusiones abiertas de cara a la sociedad
para hacer los cambios tan profundos involucrados en algo de
esas dimensiones. Parecen patadas de ahogado frente a una
realidad que rebasa a los funcionarios responsables.
. Frente a la apabullante realidad del empobrecimiento de las
maguadas instituciones me llama poderosamente la atención
que desde el gobierno se siga denostado a la medicina privada
como si fuera la fuente de todos los males. La paja en el ojo
ajeno, decimos en México para referirnos a quien critica sin ver
sus propios defectos.

O
Yo creo que primero deberían demostrar algún progreso en
medicina asistencial y curativa para habitar en contra de
un sector de la medicina que hace lo que puede para pre
servar la salud de millones que hoy el gobierno tiene en el
abandono.
Ojalá algún día entiendan nuestros lamentables políticos.
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La revolución de los de arriba
En este mes que llamamos patrio solemos en
trar en Infinitos debates sobre la visión que
cada uno tiene de la historia de México, mis
ma que resulta por demás interesante y com
pleja, máxime si partimos de que ha existido
siempre una especie de narrativa oficial que
no está precisamente muy apegada a los he
chos. Ésa que ha sido empleada como bálsa
mo y ha repercutido en crear una cara que se
afana en respaldar el sentimiento de orgullo
nacional. ¡Viva Hidalgo! gritamos y le otor
gamos el título de Padre de la patria, aunque
su participación fuera menor en la contienda
y su intención ni siquiera apuntaba hacia la
independencia. En fin, no es el tema que hoy
me ocupa y corro el riesgo de
enzarzarme y enrollarme como
persiana alrededor de Morelos,
Allende o Iturbide.

Decía George Orwell que la
historia la escriben los vence
dores y, si bien, eso puede ser
cierto, suele suceder después
que la narran los perdedores,
esos a quienes el tiempo sue
le dar la oportunidad de tomar
voz en la crónica. No conviene
engañarse, que nadie pien
se que sus héroes son puros y
buenos, esa mirada parcial y
sesgada carece de toda objetividad. La his
toria de los hombres parte de la condición
humana y ésta es de naturaleza imperfecta.
Por más que el historiador se preocupe por
resultar neutral, tendrá el toque sutil de sus
propias preferencias, gustos o percepciones.

A riesgo de resultar simplista, trataré de
exponerles cómo entiendo yo la historia, al
menos en lo que a grandes revoluciones y
cambios se refiere; piensQ.t}ue en todas las
épocas y en todas las sociedades ha habido
siempre al menos tres niveles, los ricos, la
clase media y los pobres. Si esa es la realidad,
sólo existen dos maneras de modificarla, a
golpe de revolución, donde los de en medio
convencen a los de abajo para que peleen
contra los de arriba, y después de una gue
rra con su correspondiente destrucción, la

mayoría de los pobres sigue siendo pobres,
algunos ricos logran mantenerse y algunos
de la clase de en medio se reacomodan arri
ba. Las revoluciones siempre construyen so
bre lo destruido previamente, siempre sobre
cascajo. La otra fórmula es la evolución de
crecimiento lento, donde poco a poco, las
sociedades van mejorando y se van hacien
do más ricas y eso permite que los pobres
sean un poco menos pobres, aun cuando los
ricos sigan siendo, si cabe, hasta más ricos.

Las revoluciones surgen al grito de igual
dad, obviamente la pretensión de equipa
rarse unos con otros no se le ocurrirá nunca
a los de arriba, que no tienen esa inquie
tud porque ellos están bien como están, son

entonces los de abajo los que
luchan, aunque sea dirigidos
por las clases del medio, que
tienen lo suficiente para finan
ciarlos y el conocimiento de
las realidades. Si lo analizamos
con detenimiento, después de
cada revolución, del corte que
sea, hay un fenómeno coinci
dente, la sacralización del mo
vimiento, véanse los casos de
Cuba, Nicaragua y tantos otros
en Latinoamérica, o más atrás
nuestra propia revolución, que
derivó en la creación de un

partido de Estado que la llevó a eternizar
se como símbolo del poder. ¿Acabó con los
pobres? Claro que no, sólo los acomodó
distinto.

Mi sueño de hoy es, seguramente contra
natura, ya que imagino una revolución im
pulsada por los dé arriba y los de en medio,
comprendida y apoyada también por los de
abajo, que todos yean en ella la oportunidad
de mejorar. Una que se fundamente en la
educación y en satisfacer los derichos bási
cos, que huya de" Violencia y cfie no pre
tenda más igualdad que la de oportunidades
y la de las obligaciones de respetar la ley.
Con la capacidad de crecer cada vez más en
derechos y prerrogativas, y en elevar la cali
dad de vida. Sé que es mucho pedir, pero es
domingo y se vale soñar.

Trataré de
exponerles
cómo entiendo
yo la historia,
al menos en lo
que a grandes
revoluciones
y cambios se
refiere.
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Inquietan críticas a plan
económico...
Podolyak sigue ahí, asesorando al presidente Zelenskl
Aún en proceso de análisis por parte de especialistas
empresariales y del Legislativo, la propuesta de Paquete
Económico 2023 del fallido gobierno de la 4T continúa su
mando críticas y toda suerte de descalificaciones por parte
de especialistas que no ven en ella más que una propuesta
"tramposa" y carente de fundamentos orientada a imponer
a nivel social la percepción de que "todo va bien..." y que,
diría alguno con mal disimulada ironía, el próximo será un
año más "de una recuperación que aún no se inicia".

Y ello, porque ni el supuesto de crecimiento económico
ubicado por autoridades hacendarlas, llderadas por Rogelio
Ramírez de la O en 3% parece viable ante las de calificado
ras nacionales y extranjeras reconocidas, que la ubican en
entre 1.4 y 1.7% ni, por sólo citar otro de ellos, el que ubica
el alza inflacionaria ligeramente arriba del "nivel óptimo"
de 3% habla de 3.2% anual contra los de terceros que
apuntan a 4.75.0% en el mejor de los casos... aunque las
últimas cifras dadas a conocer sobre tal indicador por el
Banco de México (Banxico), de
la oficialista Victoria Rodríguez
Ceja, están obligando a los más
connotados analistas privados a
revisar las estimaciones realiza
das por ellos al cierre de agosto
pasado.

Tal es la situación y la incer
tidumbre existente, que incluso
al más alto nivel del gobierno
moreno "en el ánimo de An
drés Manuel López Obrador y
sus más cercanos", a decir de uno
de éstos últimos el asunto ha
comenzado a alentar una suerte
de movimiento "pro revisión" de
las cifras oficiales incluidas en la

propuesta entregada al Congreso
la primera semana de septiem
bre, con miras a favorecer cam
bios que garanticen resultados
más modestos, es verdad, pero
mucho más apegados a la realidad... ¡para evitar imputa
ciones o críticas en un periodo "políticamente importante"!
cual será, huelga aclarar, el periodo previo a las presiden
ciales del 2024.

Que a nadie extrañe entonces que, cual es la costumbre
del fracasado régimen, su propuesta de cierre sexenal en
los hechos sufre cambios más que significativos con miras,
otra vez, a utilizar cuanta opción se le ofrece para tratar de
perpetuar el inconcluso y en buena parte ni siquiera com
prendido movimiento de transformación iniciado en 2019.
Veremos...

O
ASTERISCOS

* De no ser tan grave, a decir de especialistas, el ataque de
vándalos disfrazados de normalistas a las instalaciones
del Campo Militar 1 debería ser considerado el más grave
atentado contra las Fuerzar Armadas y no, como gusta ad
vertir el "político" secretario de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, la oposición social al riesgoso proceso de mili
tarización impuesto desde Palacio...
* ¡Vaya claridosa respuesta! la que el viernes, dio el pre
sidente del Tribunal Electoral del Poder judicial (TEPJF)
Reyes Rodríguez Mondragón a la exigencia de certeza y
paz en comicios de gobiernos y partidos. Y "nosotros plan
teó esperamos de ellos que se conduzcan con civilidad,
cumplan las sentencias y no utilicen los recursos públicos
para obtener votos". Ufff...
Veámonos mañana, con otro asunto De naturaleza

política
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El supuesto de
crecimiento
económico

ubicado por
autoridades
hacendarias en
3% no parece
viable ante las
calificadoras
nacionales y
extranjeras
reconocidas.
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Muchas voces insisten en que se exagera. Que
no vamos a un militarismo como el venezo
lano. O a un Chile como el de Pinochet. O a
una España como la de Franco, donde la vida
civil y la militar se confundían y las decisiones
del rumbo del país no se toman por gobier
nos elegidos democráticamente, sino en los
cuarteles. Dicen que no estamos ahí ni lo va
mos a estar.

Pero analizando dichos gobiernos, pode
mos encontrar similitudes, elementos comu
nes, que deberían prender las alertas rojas.
Algunos de ellos son los siguientes:
Que los militares partici

pen en tareas civiles. En Méxi
co se han contabilizado cerca
de 250 tareas de carácter civil
que ahora son llevadas a cabo
por las Fuerzas Armadas, desde
la construcción de los grandes
proyectos de esta administra
ción, pasando por la distribución
de medicinas hasta el control de
aduanas y puertos fronterizos.

Fortalecimiento presupues
tario de las Fuerzas Armadas.
El presupuesto de las secreta
rías de la Defensa y de la Marina
para 2023 será de cerca de 152
mil millones de pesos. Por po
ner un ejemplo, todo el gasto en
el sector de salud pública —para
toda la población del país— es
de cerca de 200 mil millones de
pesos.

Que al Ejército no se le apliquen las leyes
comunes ni las normas de transparencia en
el gasto público. En México tiene su propio
fuero y aplica las normas que se le da la gana.
Sabemos que a los militares no les gusta ha
cer licitaciones públicas|iino adjudican di
rectarrféhte y esconden laí información bajo
pretexto de tratarse de témas de seguridad

nacional. No sabemos en qué y cómo se gas
tan nuestro dinero y a ellos, definitivamente,
no les interesa contarlo.

Presencia en las calles en la vida ordinaria.
Vemos a los militares en las calles, mezclados
con la población, mientras que ellos hablan el
lenguaje de las armas. Pero no están mejo
rando la situación de seguridad —oficialmen
te vivimos en el gobierno más letal del México
moderno— ni en el combate a la corrupción,
que es justo lo que justificaría su presencia,
sino involucrado en enormes negocios.

Abiertamente apoyan un proyecto político.
Ya vimos al general Luis Cresencio Sandoval
decir que los que no estamos de acuerdo con
este gobierno hacemos "comentarios tenden
ciosos" generados por "intereses y ambicio
nes personales", que causan desunión en los
mexicanos. Así de directo el mensaje de la

máxima autoridad militar que,
sobrepasando cualquier lími
te, cumple lo que parecería ser
el propósito de ese empode
ramiento: proteger el proyecto
obradorista.

Guarda un cómplice silencio
frente al ataque institucional.
Los mandos de las Fuerzas Ar
madas saben que las autorida
des civiles se van a ir, mientras
ellos, su institución y sus privile
gios, continuarán. Por eso guar
dan un cómplice silencio en el
ataque sistemático a las institu
ciones democráticas y frente al
uso faccioso de las instituciones
de justicia en contra de oposito
res. Como escribió Juan VUloro
en su novela La Tierra de la
Gran Promesa, el problema no
es sacar al Ejército de sus cuar

teles, lo difícil va a ser regresarlo.
¿Qué va a pasar cuando los mandos civiles
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les quiten la administración de los aeropuer
tos o del Tren Maya? ¿Qué va a ocurrir cuando
vean amenazados sus privilegios?

En el fondo, el problema no es que nos es
temos dirigiendo a un militarismo, sino que
ya lo tenemos. Y nunca nos dimos cuenta de
cómo llegamos ahí. Mientras tanto, camina
mos hacia el despeñadero.

*Maestro en Administración

Pública por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad Panamericana

Twltter: @ralexandermp

Analizando

otros gobiernos

podemos
encontrar

similitudes

que deberían
prender alertas.
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Ocho años después de la desaparición de
los 43 de los estudiantes de la Normal Rural
Raúl Isidro Burgos, el caso sigüe siendo usa
do para fines políticos. La víctima número 44
de esa terrible noche en Igualáis la verdad;
nadie quiere encontrarla o reconocerla.

En el 2014, la entonces oposición enca
bezada por Andrés Manuel López Obrador
vio en esa tragedia la oportunidad perfecta
para golpear al gobierno de Enrique Peña
Nieto, quien nunca püdo recuperarse de la
muy bien orquestada campaba en contra de
su gobierno.

Las poderosas frases: "Vivos
se los llevaron, vivos los que*
femos", "No estamos todos,
nos faltan 43", "Fue el Estado",
"Ayotzi vive, la lucha sigue y
sigue", "No están solos", mar
caron el caso Ayotzinapa y re
presentaron los gritos de guerra
de protestas, manifestaciones y
demandas, no sólo de los fami
liares de las víctimas sino de la
sociedad.
Ante esto, Peña Nieto no

pudo articular una estrategia
de contrataque. Defendió hasta el último
momento la verdad histórica, sin entender
que lo jurídico era lo que menos importaba.
Cometió el error, además, de pedir en varias
ocasiones superar esa tragedia: "este mo
mento de la historia de México, de pena y de
tragedia y de dolor no puede dejamos atra
pados, no podemos quedarnos ahí", "haga
mos un esfuerzo colectivo para que vayamos
hacia adelante y podamos realmente superar
f ste momento de dolor". Darle la vuelta a la
página es algo que jamás permitiría la opo
sición y dio pie al "ni perdón ni olvido".
Pero bien dicen que "los carniceros de

boy serán las reses de mañana" y hoy el go
bierno del presidente López Obrador está
viviendo en carne propia una sopa de su
propio chocolate: la politización, nuevamen
te, del caso Ayotzinapa, solo que recargado
y acompañado de violencia.

En la semana que pasó se registraron ma
nifestaciones en la Secretaría de Relaciones

Exteriores, en la Embajada de Israel país
donde se encuentra Tomás Zerón, en la
Fiscalía General de la República y en el Cam
po Militar 1. En este último punto fue donde
la situación se descontroló, pues se lanzaron
bombas molotov, piedras y cohetones pro
vocando una decena de heridos. Los mani
festantes tuvieron que ser replegados con
chorros de agua.
Para quienes han encabezado las pro

testas, la nueva y recargada verdad históri
ca que presentó el subsecretario Alejandro
Encinas el 18 de agosto, no fue lo suficien

temente verdadera. El punto es
que jamás lo será.
No importa que les hayan

entregado la cabeza del expro
curador Jesús Murillo Karam,
que hayan detenido al gene
ral retirado José Rodríguez y
a otros 3 militares, para los pa
dres de familia nunca será su
ficiente, pedirán que declare
Peña Nieto, que traigan a Ze
rón, que den pruebas de que
sus hijos murieron pues para
ellos, no importa lo que haya

dicho Encinas, el paradero de los estudian
tes no está esclarecido.
El mandatario mexicano debe sentir

se traicionado de tener que padecer lo que
él mismo provocó y en su conferencia del
viernes señaló: "Creo que hay intereses que
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lo que buscan es enfrentarnos, desacredi
tar al gobierno, porque los integrantes de
Ayotzinapa, los padres de los jóvenes han
estado informados de todo lo que estamos
haciendo, se está aclarando lo que sucedió,
castigando a los responsables sin impunidad.
Sin embargo, están queriendo enrarecer la
situación, porque siempre hay gente que no
quiere que se resuelvan los problemas, por
que viven del conflicto".

Por supuesto que hay intereses que quie
ren desacreditar a su gobierno, si alguien
sabe de eso es él. Tal vez en lo único que
debería sentirse sorprendido el tabasqueño
es que, en esta ocasión, las protestas supe
raron al maestro.

La nueva 
verdad histórica

que presentó
Encinas
no fue lo
suficientemente
verdadera.
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Militares protagonistas
de Ayotzinapa al Congreso
Con sólo asomarse al registro diario de noticias y a las redes es
evidente el protagonismo de las Fuerzas Aliñadas en la discu
sión pública más allá de la seguridad. Su rol mucho más activo
con el gobierno de López Obrador parece un nuevo "mana
gement" de gestión militar en obras y servicios público, que
contrasta con su tradicional figura discreta. Hoy su presencia
en los grandes debates nacionales, como la militarización o
sobre su participación activa en Ayotzinapa, es una granada
de fragmentación en las cavidades de los poderes del Estado
y el sistema político. Las reformas al sector público, prime
ro las neoliberales y luego la austeridad republicana, dejan
cada cual a su manera un Estado más débil y fragmentado,
en el que ahora, además, la transformación echa mano de
ellos para construir las grandes obras sexenales y entrega la
administración de servicios clave, como las aduanas, mien
tras consolida su monopolio de la seguridad. Como se temió,
sería difícil regresarlos a los cuarteles desde que Calderón les
abrió la puerta de la seguridad. En 16 años las obligaciones
vencidas de los gobiernos civiles con ellos no han hecho más
que aumentar, junto con la exigencia de compensación de los
militares por sus servicios en la "guerra contra el narco" y el
crimen. En este sexenio esas deudas se costean con presu
puestos millonarios a la Sedeña, concesiones inéditas en la
administración pública y su regularización en la vidacivil al
predo que sea, como se ve en la confrontación en el Congreso
para normalizar su presencia pública.

Por eso responder a su reclamo de enmarcar legalmente
su actuación en seguridad admite empujar reformas contra
la Constitución en la adscripción de la GN a Sedeña; aceptar
cualquier método para imponerse en el Congreso sin nego
ciación con la oposición la iniciativa presidencial que las nor
maliza, así pase por fraccionar la vida política. Y si todo eso
falla, convocar a una consulta pública sobre la militarización
para enfrentar a la sociedad con los legisladores, no obstante
que la constitución no la permite en materias como la se
guridad nacional y las Fuerzas Armadas. No puede ignorase
que los gobiernos son responsables de llevar a los militares a

un primer plano mostrándolos como los mejor calificados y
necesarios para las tareas de seguridad ante el fracaso de los
civiles. Pero tampoco desconocer que avanzan en medio de
un mapa político resquebrajado y mayor fragmentación de los
poderes del Estado porque su presencia trastoca los equili
brios del sistema al convertirlos en actores políticos.

Aunque tampoco están exentos de desgaste porque su
avance detona metralla que, como las granadas de frag
mentación, se desprende de la esfera de metal o su propia
carcasa. La militarización de la seguridad, primero por la vía
de los hechos, y luego su reconocimiento en la ley, es uno de
los factores que más enredan al país. Por un lado, son recla
mados como la última esperanza para la pacificación, y de
otro, desnudados como amenaza para los derechos humanos
por abusos activos contra ellos y complicidad en casos como
Ayotzinapa. Se les manda a la primera línea de fuego, pero la
estrategia de seguridad los expone a humillaciones y vejacio
nes. Se les presenta como nuevo "Management" de gestión
pública para combatir la corrupción, pero a su paso se cierra
la transparencia y rendición de cuentas.

Sin una discusión sobre el modelo de seguridad y consen
sos políticos de su rol en el Estado, las Fuerzas Armadas esta
rán expuesta a un fuerte desgaste, como ha sucedido con otras
experiencias latinoamericanas. Las protestas violentas contra
el cuartel del Batallón 27 en Iguala y en el cuartel número 1
del Campo Militar por el octavo aniversario de Ayotzinapa son
hechos preocupantes e inéditos. La exigencia de esclarecer su
responsabilidad en la masacre de los normalistas e investigar
a todos los militares involucrados es otra llamada de atención
sobre la erosión causada por su expansión en la vida civil,
aunque sostengan una imagen de confianza en la percepción
pública. En las cuentas de los civiles está el que cada día es
más difícil de explicar que su despliegue en seguridad con el
doble de efectivos en un lustro no haya impedido que el delito
se triplique con sucesivos gobiernos. Debe explicar porque no
han traído la paz, y en cambio, alterado los equilibrios del sis
tema político y como hoy sabemos—cobijado su impunidad.
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IPlan B. Una vez que la reforma sobre las Fuerzas
• Armadas se encontró con un dique en el Con

greso, y con los días contados para volver a presen
tarla para su posible aprobación, está en manos de
Jorge Carlos Ramírez Marín la "contrapropuesta"
de la nueva alianza MorenaPRI, para tratar de con
vencer a los rudos de la oposición. Será presentada
este lunes, y nos anticipan que el senador tricolor se
pronunció a favor de constrñir en comisiones de la
Cámara alta una propuesta de seguridad diferen
te a la minuta que llegó de la Cámara de Diputados.
Sólo así, confía, obtendrán el apoyo de los partidos
que dijeron "no" esta semana. La propuesta es que
el Congreso participe en la política de seguridad del
país, lo nunca visto. Va por ahí.

2 En lo que son peras o son manzanas... Con
• base en las atribuciones y obligaciones confe

ridas en el artículo 9e de la Ley de la Guardia Na
cional, en Quintana Roo y Veracruz elementos de la
GN organizaron jornadas de prevención del delito
en planteles escolares. En Chetumal, impartieron a
la comunidad estudiantil y docente conferencias de
prevención de la violencia, ciberseguridad y medi
das de autocuidado. En Alvarado y Boca del Río, Ve
racruz, brindaron conferencias sobre prevención del
delito y cultura de la denuncia. En lo que el Congre
so decide qué hacer con la propuesta del presidente
López Obrador, la GN se gana el respeto de la comu
nidad. Y lo más difícil, la confianza total.

3 Va derecho. El senador Ricardo Monreal pre
sentó su libro Otro campo es posible, en un

encuentro donde le acompañaron los gritos de "¡pre
sidente!" Destacó que, de llegar, trabajará para que
México sea un país próspero, que escale a mejores
niveles de desarrollo social económico y político, por

lo que, una vez que lleguen los tiempos formales, se
inscribirá en el proceso interno de Morena para suce
der en el cargo a López Obrador. "He decidido que,
una vez que llegue el tiempo formal para inscribir
se a participar en las contiendas, me voy a inscribir",
confirmó. O sea: voy derecho, no me quito. El abani
co se extiende en Morena, lo que no sucede en otros
•partidos. Y hay tela de donde cortar, en algunos casos
muy buena tela.
A Costosa distracción. El funcionario de la

Cuarta Transformación más contrapuntea
doj|¡|¿esultado ser el héroe científico qué día a día
fue inrormando del avance y las estrategias contra
la pandemia, Hugo LópezGatell, el subsecretario
de Salud. El desgaste llegó por obvias razones, pues
nada pudo detener el avance mortal causado por el
virus covid19. Sin embargo, aunque los opositores
no lo acepten, funcionaron mejor de lo que se espe
raba las medidas de contención, sobre todo las va
cunas, conseguidas en su mayoría por gestiones del
canciller Ebrard. Por eso enoja que 5 millones hayan
caducado. ¿A quién le lanzamos rayos y centellas?
5 Grifo abierto. La ubicación geográfica y las

• cualidades económicas que tiene México han
convertido a su territorio en un imán para los inmi
grantes. El Instituto Nacional de Migración, dirigido
por Francisco Garduño Yáñez, aseguró en un día a
3,263 migrantes originarios de 50 países, "con lo que
se evitó que su vida corriera peligro a su paso de ma
nera irregular por territorio mexicano". Eí INM in
formó que, de las personas detenidas el pasado 22
de septiembre, 2,886 son mayores de edad (2,109
hombres y 777 mujeres); 377 menores (234 hombres
y 143 mujeres), de los que 318 iban acompañados de
un adulto y 59 viajaban solos. La llave del grifo está
abierta. Urge hacer algo.
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Cuba celebra

hoy inédito
referendo
HOY ESTÁN CONVOCA

DOS a votar en el referen
do sobre el Código de las

Familias todos los electores cu
banos; es decir, los de 16 años en
adelante. Se trata de un ejercicio
inédito, puesto que ningún otro
país ha llevado a referendo una
norma de esta naturaleza.

EL CÓDIGO ES un muy avanza
do y revolucionario instrumento
legislativo que, de ser aprobado,
establecerá bases civilizatorias
muy solidarias e inclusivas que
normen la vida de las familias
cubanas.

ANTES DE SER aprobado como
ley por la Asamblea Nacional del
Poder Popular, la iniciativa fue
sometida a debate popular en los
barrios con la participación de 6
millones 481 mil 200 electores,
quienes realizaron más de 300 mil
intervenciones, que propiciaron
cambios a más de 49.15 por cien
to de la propuesta. Previo a este
paso, la norma fue objeto de un
intenso trabajo de especialistas en
temas familiares en muy diversas
disciplinas de 47 instituciones y
grupos sociales.

EL CÓDIGO, HA enunciado el
presidente Miguel DíazCanel,
"tiene valores, actualiza y perfec

ciona las instituciones jurídicas,
familiares, el parentesco, la
obligación de dar alimento, el
matrimonio, la unión de hecho,
la filiación cualquiera que sea su
origen, las relaciones parentales,
la guarda y la protección y la auto
nomía progresiva.

ES UNA OBRA monumental
por la cantidad de saberes y ex
periencias que lo conforman y
por una singularidad maravillosa;
convirtió el amor en ley, convirtió
también el afecto en ley, y en eso
nos recuerda una sentencia mar
tiana. Martí decía: "Que el amor
sea la moda. Que se marque al
que no ame, para que la pena lo
convierta". DíazCanel también
se refirió a personas "de doctrina,
de fe", que "con todo su derecho"
no comparten la nueva ley, y los
llamó a repensar "porque lamen
tablemente no han llegado a com
prender que el código no niega sus
derechos; lo que hace es proteger
el tipo de familia que ellos defien
den, pero también otros tipos de
familias que existen".

CUBA CELEBRA ESTE referen
do en un momento de enormes
carencias materiales, sometida a
una guerra económica y mediática
sin precedente por parte de Esta
dos Unidos.
@aguerraguerra
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La Merced
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO
Ayer se festejó a Nuestra Se

ñora de la Merced, patrona
del castizo barrio que fue la
cuna del gran comercio de
la Ciudad de México duran

te muchos siglos. Hasta 1982, cuando se
construyó la Central de Abasto, aquí se
llevaban a cabo todas las transacciones
al mayoreo.
El nombre del barrio antes Zoqui

pan que tenía orígenes comerciales
desde la época prehispánica se lo dio el
convento de la Merced. Ahí desemboca
ba una de las acequias más importantes
que traía los productos de los pueblos
chinamperos: hortalizas, flores, granos
y mercancías de localidades que aprove
chaban esa vía fluvial.
La institución conventual la estable

cieron los mercedarios, orden fundada
en Barcelona en 1218, que nació como
Orden Militar de Nuestra Señora de la
Merced y Redención de los Cautivos.
Estaba integrada por caballeros

militares y su objetivo era rescatar a

los cristianos que caían en poder de
los moros. Al correr de los años se tor
naron en frailes, "trocando la espada
por la cruz", aunque esto no siempre
fue muy cierto, pues tenían fama de
que algunos eran bastante belicosos.
Se cuenta que se apropiaron de una
calle aledaña al convento y cuando los
vecinos reclamaron, se les enfrentaron
con las espadas que traían debajo de los
hábitos religiosos.
Llegó a ser una orden muy poderosa

que fundó conventos en muchos lugares
de la República. En este mes patrio va
mos a recordar un templo de la Merced

que guarda recuerdos de la lucha insur
gente. En Lagos de Moreno, primorosa
población de los Altos de Jalisco, se en
cuentra la Rinconada de la Merced. Es
una pequeña plaza de dos niveles rodea
da de varias hermosas construcciones,
entre las que destaca el templo y con
vento de La Merced, que data de 1685.
Aquí esta sepultada la cabeza del héroe
independentista Pedro Moreno, quien
durante varios años defendió valerosa
mente el fuerte que habían levantado los
insurgentes en el Cerro del Sombrero.

Fue muerto cuando era perseguido por
las tropas realistas.
Como escarmiento para los simpati

zantes de la insurgencia, le cortaron la
cabeza. La mostraron clavada en una
estaca en las orillas de Santa María de
los Lagos, de donde era oriundo y que
ahora, en su memoria, lleva el nombre
de Lagos de Moreno. De ese sangriento
gesto surgió el dicho "Pedro Moreno
perdió la cabeza por defender el
sombrero".
Volvemos a la Ciudad de México para

hablar de otro convento dedicado a
Nuestra Señora de la Merced. Ya es
tablecidos en el barrio que bautizaron
como la Merced, les donaron un predio
en la avenida Arcos de Belén, donde
levantaron otro más pequeño con una
linda iglesia que aún sobrevive.
Alguna vez platicamos que aquí se

encuentra la imagen original de la
Virgen, bello estofado del siglo XVII,
que tiene su leyenda: un buen día llegó
solito un burro a la capital, con un bulto
amarrado y una nota que decía: "Esta

virgen llegó a Veracruz y va a la Ciudad
de México, al convento de La Merced;
por favor, ayúdela a llegar a su destino"
y... llegó.
El templo conserva dos altares latera

les barrocos, que son una maravilla. Las
figuras estofadas de uno de los altares

son piezas de museo por su finura y be
lleza. El patrón arquitectónico es muy
peculiar, ya que tiene adosada una enor
me capilla, dedicada a las ánimas, casi
del tamaño del templo.
Se encuentra en la avenida Arcos de

Belén, que lleva ese nombre porque
justo enfrente pasaba el acueducto com
puesto por más de 300 arcos, que lleva
ba agua desde los manantiales de Cha
pultepec, del cual sobrevive un pequeño
tramo en la avenida Chapultepec
Siempre que venimos a solazarnos

con las bellezas que guarda el añejo tem
plo, aprovechamos para cruzar la aveni
da y en la esquina con Luis Moya, hacer
una escala en el restaurante El Rincón
de La Purísima, que desde hace 22 años
ofrece uno de los mejores cabritos nor
teños a las brasas; lo cuecen lentamente
logrando una carne doraditay crujiente
por fuera y suave y jugosa por dentro.
Acompañado de guacamole, tortillas
suaves recién hechas y una rociadita
de salsa picante al gusto, es una
suculencia.
También hay buenos cortes angus,

pastas y la ensalada César preparada
en su mesa a la manera tradicional. Sus
postres flameados son imperdibles.
La decoración y el ambiente son agra

dables, el servicio esmerado y los fines
de semana hay música en vivo.
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DESDE OTRAS CIUDADES
Bogotá busca volverse una urbe
bicicletera ante el gran caos vial
Afp
DESDE EL AMANECER, un pelotón de miles de ciclistas

avanza entre descampados y bloques de apartamentos en
Kennedy, en el sur obrero de Bogotá.

NO SON PROFESIONALES con licras de colores. Van obreros,
costureras y estudiantes. En una congestionada ciudad de 8 mi
llones de habitantes que no tiene Metro, el caballito de acero gana
terreno frente al coche y el autobús como medio de transporte.

MARIA ELLIS ES una de ellas. En coche "tardo una hora y
media en llegar al trabajo, aunque vivo justo al lado. En bicicleta,
tardo 25 minutos y es mucho mejor".

LA GENTE PIERDE casi una semana del año en atascos, según
una medición de la consultora holandesa TomTom. En los hora
rios pico cruzar la ciudad puede tardar hasta tres horas.

EN 2019, LOS capitalinos realizaron 880 mil viajes diarios en bi
cicleta, según el estudio más reciente de la alcaldía, es casi 7 por
ciento de todos los desplazamientos y una cantidad muy superior
a los 575 mil efectuados en 2015.

DURANTE EL PROLONGADO confinamiento de 18 meses "la
bicicleta representaba 13 por ciento de los desplazamientos",
explica Carlos Felipe Pardo, fundador de la ONG Despacio, que
promueve la movilidad sostenible.
LA CIUDAD CUENTA ahora con 593 kilómetros de carriles
para bicicletas, una de las redes más extensas de América Latina,
con una distancia similar a la que hay entre Ámsterdam y Berlín.
A VECES SEPARADOS del tráfico pesado por simples bloques
de plástico o deformados por las raíces de los árboles, no todos
los bicicarriles están en buen estado.

"PARA LA GENTE de Bogotá la bicicleta es una forma cómoda
de moverse y también porque somos pobres", señala Pardo. "Mu
chos la ven como una forma barata de evitar el transporte públi
co", confirma Deyanira Ávila, la secretaria de Movilidad de esta
ciudad donde el salario mínimo es de 25 dólares mensuales.

PEDRO QIJTMBAYA, UN guardia de seguridad de 53 años,
ahorra 150 mil pesos (35 dólares) al mes en pasajes de autobús.
El gran problema es el riesgo de accidentes. "En las horas pico
el tráfico es muy intenso, hay demasiadas bicis, la vía no es muy
buena, hay que tener mucho cuidado".
EN EL PRIMER semestre de 2022 unos 50 ciclistas murieron
en accidentes. También existe el peligro de los robos, subraya
el guardia, víctima de "cuatro o cinco" mientras pedaleaba. Así
le robaron una biei valorada en 265 dólares, más de un mes de
sueldo. Los asaltos crecen a la par de los ciclistas: en 2020 Bogotá
registró 10 mil 856 bicicletas hurtadas, en 2019 fueron 8 mil 129.
TODOS LOS DOMINGOS, desde 1974, las principales avenidas
se cierran al tráfico de automóviles para dar paso a miles de ci
clistas. Los conductores de autos regresan pasadas las 14 horas,
pero durante la mañana la ciudad se libra del ruido de los moto
res y los gases de escape.
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? Aunque en La capital colombiana es obligatorio el registro de
las bicicletas, eso no ha disminuido los constantes robos de
este medio de transporte. Foto Afp
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BAJO LA LUPA

Tucker Carlson: "cambio de régimen" en Rusia
detrás de la amenaza nuclear de Zelensky
ALFREDO JALIFERAHME

T ucker carlson (tc) conduc
tor de Fox News, cercano a Trump,
con el mayor ratingáe TV comentó
que al inicio de la guerra en Ucrania,
"dos cosas fueron obvias": 1. "No ha

bía manera de que el ejército de Ucrania fuera
capaz de ganar una victoria militar decisiva
contra Rusia", y 2. "El ejército ruso es varias
veces mayor al de Ucrania y posee armas nu
cleares". Luego fue evidente que "no solamen
te Ucrania estaba siendo golpeada", sino que
también lo era la "entera economía occidental"
(https://ixn.ws/3SNGhCH).

A SU JUICIO, Biden y el defenestrado premier
británico Boris Johnson desecharon el esbozo
de acuerdo entre Rusia y Ucrania (https://bit.
ly/3LIxv6p), ya que "los consejeros de Biden
deseaban un cambio total de régimen en
Rusia" mediante "una guerra diseñada para
derrocar a Vladimir Putin como lo fue Saddam
Hussein" lo que TC juzga "peligroso e insano"
ya que ha llevado al mundo a lo "más cerca de
un conflicto nuclear en la historia".

TC EXPONE LA ominosa entrevista de Ze
lensky al rotativo británico The Guardian,
cercano a George Soros, en el que "exhorta a
EU a lanzar bombas nucleares contra Putin"
(sic) mediante "expeditos golpes nucleares de
represalias para destruir los sitios de lanza
miento nuclear en Rusia" (sic) en alusión a la
"amenaza de Putin": "tenemos varios medios
de destrucción (...) más modernos que los de la
OTAN(...) en caso de que la integridad territo
rial (de Rusia) sea amenazada. No es bluff".
TC ARGUYE QUE "Biden acusó a Rusia, no
a Ucrania (sic), de realizar tajantes amenazas
nucleares" y critica al secretario de Estado
Antony Blinken (AB) de "bufón(sic)" y "músico
fracasado de rock and roir quien tenía sentada
detrás de él en la ONU a "Vicky" Nuland (VN),
"una de las responsables del desastre en Irak",
quien "ha llevado a EU al borde de una guerra
nuclear con Rusia".

LUEGO DE TILDAR a AB y VN de "lunáticos",
TC asevera que quienes se han beneficiado de la
guerra han sido China, Putin y las trasnaciona
les armamentistas Raytheon/Lockheed.

TC FUSTIGA QUE "Ucrania desee que EU
lance un golpe nuclear preventivo (sic)" contra
Rusia, lo cual es una "locura completa": una

"estrategia" que puede fácilmente llevar a la
destrucción total de Occidente".

PEGGY NOONAN, DEL WSJ, aduce que "es
un error despreciar las amenazas de Putin
cuando el mundo camina como "sonámbulo"
en referencia al libro clásico de Cómo Euro
pa se fue a la Guerra en 1914 {https://amzn.
to/3xSyYBA)" cuando sus líderes se confia
ron de que no habría guerra (https://on.wsj.
com/3dDZhVg)" situación similar a la que el
mundo vive hoy, 108 años más tarde.

LOS ISRAELÍES UCRANIOS en Unían, en
el centro de Ucrania, "rezan" por el "triunfo"
de su correligionario Zelensky contra Rusia
(https://bit.ly/3R9BtGs)", mientras Global
Times sopesa que los refrendos de las cuatro
regiones Donietsk, Lugansk, Jersón y Zapori
yia por su adhesión a Rusia, "lleva el conflicto
a una nueva fase" cuando la Unión Europea
tendrá que deglutir un fruto amargo si con
tinúa en ligarse a EU (https://bit.ly/3fllElS),
en alusión a que "Rusia puede maximizar
el uso de su carta de gas natural (https://bit.
ly/3Su2XHF)".
EL "EXPERTO" ISRAELÍ Yuval Noah Ha
rari, adscrito al Foro Económico Mundial de
Davos que controla la dupla Klaus Schwab y
George Soros mediante su "GranReset (https://
bit.ly/3UBxS6T)" del "gobierno mundial" is
raelíanglosajón alabó sin rubor su disgenesia
neomalthusiana: "avanzaremos rápidamente
al inicio del siglo XXI cuando no necesitemos a
la mayor parte de la población (¡megasic!), ya
que el futuro versa en desarrollar cada vez más
la tecnología sofisticada como la inteligencia
artificial, labioingeniería (...) la mayor parte de
la gente no contribuye en nada a ello, excepto
quizá por sus datos (¡megasic!) (...) y cualquier
cosa que la gente esté todavía haciendo de útil,
estas tecnologías lo harán cada vez más redun
dante y harán posible (¡megasic!) sustituir a la
gente (https://bit.ly/3BKQ3yr)",
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ASÍ LAS COSAS, la humanidad oscila hoy en
tre el Apocalipsis nuclear y el Armagedón de los
globalistas disgenéticos/neomalthusianos.
http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/

? Entrenamiento militaren Ucrania. La
guerra en ese país, opina conductor de Fox
News, ha Llevado al mundo lo "más cerca de
un conflicto nuclear en la historia". Foto Ap
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
La Jornada
como aventura
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
LA JORNADA FIJE creada

hace más o menos 40 años
por un grupo de periodistas

que se creían de izquierda, pero
sin saberlo se parecían mucho a
los liberales románticos del siglo
XIX. Nació en un momento muy
difícil para el país, cuando el Esta
do nacional parecía desplomarse
por haber creído que podíamos
administrar la abundancia con el
apoyo de una riqueza petrolera
que se esfumó.
EL HECHO DE haber sido funda
da y administrada por periodistas
le dio el carácter que todavía con
serva: una alta calidad con la que
no pueden competir los periódicos
que se consideran a sí mismos em
presas mercantiles. La audacia, la
creatividad y la frescura de La Jor
nada se debe a que fue creada por
espíritus libres, tercos, patriotas,
audaces.

SIENTO MUCHA GRATITUD y
respeto por la comunidad de La
Jornada, particularmente por sus
directores, Carlos Payán y Carmen
Lira. Me incorporé como abogado
corporativo invitado por mi inol
vidable amigo Miguel Ángel Gra
nados Chapa. Me desplacé de la
asesoría jurídica a la práctica del
periodismo de opinión y encontré
una atmósfera distinta a la de los
despachos de abogados formalis
tas. He acompañado el proyecto

estos años y aprendido muchas
cosas. Gracias al periódico pude
tener una vida pública y el destino
me llevó después a la política.
Gracias a la práctica periodística
de cada ocho días conocí a mucha
gente y me di a conocer.

LA JORNADA EJERCIÓ la liber
tad de expresión y la sigue ejer
ciendo. En sus páginas se refleja la
vida, contradicciones, esperanzas
fallidas y expectativas de siete se
xenios; el trastorno, el cambio y la
promesa de 40 años de transición
política. Su originalidad la con
vierte en un espacio permanente
para el ejercicio periodístico y el
testimonio histórico.

NUNCA DEJE DE ser abogado de
La Jornada y tampoco de producir
un artículo a la semana. Hace
poco hice cálculos y me di cuenta
de que he producido millares de
artículos, algunos de muy dudosa
calidad y otros que tuvieron como
tema asuntos poco ventilados, por
ejemplo, el racismo en México.

CREO QUE EL periódico está
bien dirigido, ha sido fiel a sus pro
pósitos originales y tiene suficiente
energía y corazón. Recuerdo el
discurso de Carlos Payán en el mo
mento de la fundación: "Y daremos
voz a aquellos que no la tienen".
Como puede uno comprobarlo,
con la simple lectura del periódico
esta misión se ha cumplido.
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Rayuela
Y pensar que para EU
(desde Trump) el

presidente de los 77 es
nada menos que
un país terrorista.

Fecha: 25/09/2022

Página: 28

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 880

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


SUBE Y BAJA

Roger FedererO Tenista

El suizo dijo adiós como un grande,
con 20 títulos de Grand Slam, uno de
Wimbledon, 6 del Abierto de Austra
lia, 5 del US Open y uno en Roland
Garros. Fue medallista olímpico.

Andrés LilliniO DT de Pumas

El entrenador no encontró la fórmu
la para meter a la liguilla a su equi
po y más que buenos resultados en
contró barreras que lo dejaron fuera
de la fiesta grande.
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En torno al debate
legislativo, político
y estructural
El resultado de la sesión del día jueves 22 en el
pleno del Senado de la República, es una muestra
indiscutible del momento por el que pasa no sólo la
política de Seguridad Pública del país, o las caracte
rísticas contemporáneas de las relaciones civiles
militares, ni tampoco los alcances de la democracia
en nuestro país.

Es, además délo anterior y otras variables, que esta
mos ante una modificación y de fondo, en la natu
raleza del pacto social, político y económico pos
trevolucionario que da origen al Estado mexicano.
De ese tamaño es la profundidad de lo que discute
en torno a la participación de las Fuerzas Armadas

en labores de apoyo a la Seguridad Pública.
Por otra ruta, corren los intereses de los partidos políticos,

de sus líderes (cuestionados), coordinadores parlamentarios,
los procesos electorales de 2023 en los Estados de México y
Coahuila, así como la misma sucesión presidencial. En mal mo
mento, estos y otros elementos de la coyuntura, se han impues
to al análisis profundo y sosegado de las implicaciones que han
traído estas últimas décadas y a un ritmo siempre creciente, la
recurrencia del estamento civil hacia las Fuerzas Armadas, pa
ra su apoyo en diversas e importantes tareas. Que van de la
contención a las actividades de la delincuencia organizada
sobre todo en lo que corresponde al tráfico de drogas, asi co
mo para el apoyo a la población en situaciones de desastre.

En todos los casos, ha sido el poder civil quien ha solicitado
la presencia militar, vía las órdenes del Comandante Supremo

délas Fuerzas Armadas, para atender una problemática coyun
tural que por diversas razones, las autoridades civiles, federa
les y locales, no pueden procesar. Así, ante las crecientes capa
cidades corrosivas de la delincuencia común y organizada, las
corporaciones policiacas locales, dan muestra de la crónica
marginación presupuestal y administrativa mantenidas duran
te décadas. Su ruinosa situación, es la acumulación del centra
lismo, tanto a nivel estatal como federal. Hoy son un muy
escaso recurso para contener a la delincuencia en general.

La Guardia Nacional, aún podemos considerarla como una
nueva institución pues hizo su pase de entrada de revista el 30
de junio de 2019, ha comenzado a desplegar su presencia por
toda la geografía del país, atendiendo una larga lista, más de
cincuenta, actividades delictivas. El reto desde luego, quedó
plasmado en el ahora famoso artículo 5 transitorio de las refor
mas a la Constitución para su creación. Con la sorpresiva pro
puesta de la bancada del Partido Revolucionario Institucional
en la Cámara de Diputados, para la ampliación del período has
ta 2028, originalmente contemplado para finalizar en 2024, es
en sí mismo, el tema de fondo y por mucho, el más serio del
acontecer nacional.
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No, no lo leyó,
lo vio en un TikTok
Cantidad rara vez es igual a calidad. Esto aplica especialmente
para los contenidos en la Web 2.0 que, por beneficiarse de la democra
tización y la participación, también ha permitido que cualquier persona
publique el contenido que desee sin censura, salvo en los casos de deli
tos cibernéticos, como resulta lógico. Las redes sociales son especial
mente propicias para la transmisión de contenidos a nivel masivo, por lo
que se pueden viralizar creencias falsas con relativa facilidad.

En las redes sociales hay
cuentas de expertos dedica
dos a la ciencia, la tecnología,
la historia, el arte, los depor
tes, la lengua, la literatura, la
economía, las relaciones in

ternacionales, la moda o la política, segui
do de un interminable etcétera. Sin em

bargo, no todo lo que estas personas pu
blican está basado en evidencias y la si
tuación se agrava cuando los autores no
son expertos en los temas que tratan, pues
muchos de ellos propagan ideas erróneas
o información falsa por ser lo que les
garantiza mayores vistas.

La mayoría de quienes producen estas
obras son personas que no están interesa
das en realizar una investigación exhausti
va sobre los temas que presentan, desco

nocen los mecanismos básicos para en
contrar fuentes fidedignas y analizarlas
criticamente y no seleccionan la informa
ción. El problema es que la relativa fama
que acompaña a los generadores y distri
buidores de este tipo de contenidos les ase
gura la credibilidad de muchas personas.

Muchas creencias erróneas son prácti
camente inofensivas y no pasan de ser
materia risible para quien las escucha. Por
ejemplo, se han hecho virales algunos ri
tuales de limpieza o productos novedosos
que, fuera de ser un desperdicio de capital,
no generan problemas severos para los
usuarios. Pero también hay otro tipo de
contenido que es muy peligroso. Hace
unos días se volvió viral el video de una

mujer que aseguraba que el agua de mar
puede usarse para desinfectar verduras,
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poniendo en riesgo severo la salud de
quien quiera seguir el repugnante consejo.

También se han hecho virales conteni

dos que desinforman en torno a la salud
sexual y reproductiva, la educación de las
infancias, la seguridad cibernética, creado
res que arengan para dejar de lavarse los
dientes o bañarse con regularidad. Hay
quienes aseguran que las fechas de caduci
dad son un "complot" de las marcas para el
desperdicio y llaman a consumir los pro
ductos caducados poniendo en riesgo la
salud de familias enteras. Sin contar a los

"profesionales" que presentan sus famosos
story time promoviendo prácticas peligro
sas sin la menor ética profesional con el
objetivo de ganar seguidores, lo que es
muy común en los temas de salud mental.

No se puede controlar el contenido que
circula en la red, al menos no sin debatir
en tomo a la libertad. Sin embargo, sí po
demos ejercer mecanismos críticos a ni
vel individual para evaluar mejor los con
tenidos que consumimos. El primer paso
es dudar de todo lo que vemos en la red,
sobre todo si está en una cadena de Face

book, WhatsApp o un TikTok. Acto segui

do, es aconsejable cotejar la información
con otros contenidos que provengan de
fuentes confiables.

Aunque no es una garantía, los órga
nos de divulgación de centros de investi
gación y universidades suelen explicar
temas complejos con un lenguaje asequi
ble e incluso ofrecen asesoría virtual si se
les consulta de manera directa. También

están los textos académicos, aunque no
siempre son fáciles de interpretar si no se
cuenta con formación en el área. En todo
caso, siempre hay profesionales que
puedan orientarnos sobre el contenido
viral y ayudarnos a protegernos contra la
información peligrosa.

No se puede controlar el conte
nido que circula en la red, al me
nos no sin debatir en torno a la

libertad. Sin embargo, sí podemos
ejercer mecanismos críticos a
nivel individual para evaluar me
jor los contenidos que consumi
mos. El primer paso es dudar de
todo lo que vemos en la red.
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Se conoce al dedillo el truco del intelectual de

izquierdas de toda la vida: vístete con ropitas de
anarquista y defiende ¡a ortodoxia más repelente

s un gran momento para ser chairo. Un
día, Silvio en el Zócalo; otro, el presidente
defiende a Assange; otro, Amaury Pérez en

I la mañanera. Bueno, pues ahora seanun
cia que en la Feria del Libro del Zócalo va
a estar Noam Chomsky, y es que uno lo
ve venir: se me van a poner que les da un

tramafat, de la emoción.
Chomsky es un personaje digno de estudio, uno de esos

que da con cierta frecuencia la izquierda, porque no importa
lo delirante de sus planteamientos, no importa lo infame que
sea la causa que defienda, no importa lo cliché que sea su
proceso argumentativo, va a conservar ese aura de pensador
heterodoxo, humanista y libertario, que presume al menos
desde los 60, cuando extendió su influencia de los terrenos
de la lingüística a los del, digamos, pensamiento político.

De heterodoxo, nada. Se conoce al dedillo el truco del in
telectual de izquierdas de toda la vida: vístete con ropitas de
anarquista y defiende la ortodoxia más repelente.

Es así como se burló de quienes hablaron del genocidio
de los jemeres rojos; como piropeó al maoísmo, con sus
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decenas c!e millones muertes y sus
campos de reeducación, por sus, dije,
logros inapelables; publicó una carta
de amor por Hugo Chávez, y defendió
y defiende a la Cuba castrista, donde
ha aceptado medallas y reconoci
mientos sin percatarse, al parecer,
de que por ahí se viola uno que otro
derecho humano.

Es basicote,
ortodoxo y

amante de los

tiranos progres

Tampoco es un heterodoxo en
el sentido de que sabe que siempre funciona el comodín de
"los gringos son peores".

Lo dice una y otra vez, al referirse a su país como a la
fuente más importante de atentados terroristas. Lo dice
cuando habla de Cuba, claro, como lo dijo con los atentados
de AlQaeda, en 2001: terrible, sí, pero muchas más muertes
hemos causado nosotros.

Desde luego, es porel contrario un ortodoxo en el sentido de
que es un producto típico de la academia gringa, con su bol
chevismo hipócrita y su carácter censor: ahí se inventaron las
cancelacionesy otras delicias del bien pensar contemporáneo.

Y es un ortodoxo en el sentido de que apela continuamente
al complotismo: hay una élite internacional organizada que
se niega a perder sus derechos, que controla a los gobiernos
occidentales, y que desata una guerra cada que siente que
va a perder lana.

Sí: Chomsky es basicote, ortodoxo y amante de los tira
nos progres y ¡as ingenierías sociales. Por eso, va a llenar el
Zócalo y, a sus casi 94 años, va a atender con una sonrisa a
sus muchos, muchos fans.

Y, la verdad, bien está. He dicho antes que la Feria del Zócalo,
con sus foros abiertos y la cercanía del chilango de a pie con
los escritores, me parece una muy buena aportación a la vida
cultural de la Ciudad de México.

Entre sus defectos, y vaya que los tiene, están los invitados
habituales: los santos patrones de la tontería emboscada. Ok
ahora viene su mes/as.
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

A pesor de las bombos molotov y los disturbios del
viernes, Vidulfo Rosales, abogado de los padres de
los 43 estudiantes, dice que hay una causa legítima

I abogado de los padres de los 43 normalis
tas desaparecidos en 2014, Vidulfo Rosales
Sierra, reconoce que las manifestacionesE del viernes frente a Campo Militar, si son
de familiares y amigos de los estudiantes y
están motivadas por la falta de información
verídica para clara conocer de manera ofi

cial el paradero de los chicos. Mañana se cumplen ocho anos
de los sucesos ele Iguala, y a pesar de las bombas mo/otovy
los disturbios del viernes, afirma que hay una causa legítima y
justa porel desaseo con que se han llevado las investigacio
nes, pero sobre todo, por brindar desde el gobierno de López
Obrador protección e impunidad a la Sedeña, tanto o más que
durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

—¿Consideran que hay por parte del gobierno federal en
turno un encubrimiento al Ejército mexicano?, cuestioné
ayer a Vidulfo Rosales durante una conversación telefónica.

—Sí, lo que nosotros estamos viendo es una reticencia de
parte del gobierno para que se investigue. El Ejército no se
quiere, pero ahora nos hemos topado ahí ya con obstáculos
de parte del Gobierno para que no sea investigado.
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—Hay una orden de captura contra
un general que estuvo involucrado en
los hechos de esa noche. ¿Eso no les
deja satisfechos?

— Mira, por ejemplo, hay 20 órde
nes de aprehensión contra los milita
res. Extrañamente se han ejecutado
solamente cuatro. Hemos solicitado

información de qué pasa con los 16
restantesy se nos ha negado. Desde

antes de las protestas hemos preguntado qué es lo que está
pasando con la falta de ejecución de las restantes órdenes de
aprehensión a militares y las otras órdenes de aprehensión
distintas a la de los militares. Estamos hablando de 83.

— ¿Hay pactos con el Ejército para salvar a la Sedeña?
— Hay un pacto con este poder metaconstitucional del

Ejército, que se manifiesta en acuerdos para darles proyec
tos para la construcción y otros beneficios. Entonces en ese
pacto nosotros vemos que se está complicando, que se quiera
investigar, por eso despierta en nosotros la preocupación de
que no se han ejecutado las demás órdenes de aprehensión.

En este momento en que se discute la propuesta para
legalizar la permanencia del Ejército en las calles, el caso
Ayotzinapa es una muestra clara de los riesgos que ocurren,
no son un cuento, cuando el Ejército sale a las calles y se violan
los derechos humanos porque su formación está enfocada
en labores de ataque, además de no construir ni preparar
policías civiles. Si eso pasa ahorita y se oculta información sin
la imposibilidad de investigara la Sedeña porque se piensa al
interior ¿por qué debemos rendir cuentas ante el poder civil?

UPPERCUT: Además del reparto de doctores Simi de
peto che en los conciertos para enternecer a la gente y

echársela a la bolsa como medida para salvarlos consul
torios similares de las intenciones de Hugo LápezOatell,
ahora hay trato especial de sus farmacias con clientes y

pacientes e interesantes rifas periódicas.

Ayotzinapa es
una muestra

de los riesgos
que se corren
en seguridad
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> Título de Investigadora
Acl Vitcim recibid la sena

dora y ex ministra de la
Corte, Olga Sánchez Cor
dero. La Academia Inte
ramericana de Derechos

Humanos y la Universi
dad Autónoma de Coahui

la le otorgaron el recono
cimiento por sus más de
50 años de trabajo en la
defensa de los derechos de

las mujeres y la diversidad.
La homenajeada agradeció
el grado y se comprome
tió a seguir colaborando
"juntos en la progresividad
de todos los derechos, para
todas las personas'!

MANELICH
CASTILLA

> Y1ara Lezama, quien hoy asu
me el gobierno de Quintana Roo,
no quiere improvisar en materia de
seguridad pública. Por eso, nom
bró como secretario del ramo al ex
comisionado de la Policía Federal

Manelich Castilla, quien ade
más de ser un reconocido agente
de carrera, es abogado, maestro en
Ciencias Penales y especialista en
Ciencia Jurídico Penal.

ADAN
AUGUSTO
LÓPEZ

> Abre el titular de la Segob, Adán
Augusto López, la glosa del IV
Informe de Gobierno del presiden
te López Obrador. El Senado de
la República giró el citatorio para
que el funcionario comparezca an
te el Pleno el próximo martes. Ese
día estaba agendada la secretaria
de Economía, Tatiana Clouthier,
pero los legisladores ajustaron el
calendario y será reprogramada.
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LO BORRAN
DEL FESTEJO

> Vaya entripado
está haciendo el ex

presidente Felipe
Calderón. Resulta

que, para el festejo
de su 83 aniversa

rio, el PAN difunde
pósters con ¡os ros
tros de sus figuras
más emblemáti

cas. Hay de Vicen
te Fox, Ricardo
Anaya, Santia
go Creel, Mar
tha Erika Alonso,
Diego Fernán
dez de Cevallos,
Manuel "Maquío"
Clouthier y José
fina Vázquez Mo
ta. Pero no de él.

QUE NO COMAN

> Sin presiones, el
TEPJF definirá la

impugnación a la
elección en Tamau

lipas, que ganó el
morenista Améri
co Villarreal. El

órgano, presidido
por Reyes Rodrí
guez informó que
el magistrado ins
tructor, José Luis
Vargas, no ha dis
tribuido el proyecto.
En cuanto lo haga,
explicó, se enlista
rá como asunto ur

gente y se resolverá
antes del 1 de octu

bre, día del cambió
de gobernador.
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MIDIENDO LA LIBERTAD II. PAÍSES LIBRES

MARINIEVES GARCÍAMANZANO

Freedom House es una organización no gu
bernamental con sede en Washington que
tiene como meta defender los derechos hu

manos y promover cambios democráticos.
Su postulado básico es que la libertad sola

mente puede florecer en países democráticos donde
los gobiernos rinden cuentas a sus ciudadanos. Desde
1973 publican el reporte Freedom in the World en el
que a través de entrevistas, trabajo de campo y diver
sas fuentes de información evalúan el ejercicio de los
derechos políticos y las libertades civiles de los ciuda
danos calificando a los países como libres, parcial
mente libres y no libres.

En su último reporte evalúa a 195 países, de los cua
les únicamente 25 han mejorado en el último año,
mientras que 60 han empeorado; las caídas más graves
sobre las libertades han sido en países como Nicara
gua, Afganistán y El Salvador. Los mayores retos que
se presentan a nivel global son el debilitamiento del
estado de derecho, los ataques a la libertad de prensa,
la manipulación de las elecciones y la discriminación
de las comunidades migrantes en los asuntos políticos.
La crisis del coronavirus ha representado un reto

para la democracia y los derechos humanos. Aun las
sociedades abiertas han enfrentado presiones para
aceptar restricciones que podrían continuar aun des
pués de la pandemia y tener un efecto negativo a largo
plazo sobre la libertad de los ciudadanos.

Dentro de los países libres que obtuvieron una pun
tuación de 70/100 en adelante para 2021 se encuentran,
por ejemplo, Chile, Uruguay, Argentina, Corea del Sur,

Perú y Ecuador. Se consideran países parcialmente li
bres los que obtuvieron entre 35 y 69 puntos, dentro de
los que se encuentra México con 60 puntos, y países
como Honduras, Colombia, Guatemala, Pakistán y
Kuwait. Dentro de los países no libres o tiranías que
obtuvieron de 1 a 34 puntos están Turquía, Rusia, China
y Egipto.

México cayó un punto en la medición de 2020 a
2021, y en el desagregado de la información para 2021
obtuvo 27/40 en derechos políticos y 33/60 en liberta
des civiles. Las calificaciones más bajas se obtuvieron
a causa de la corrupción, la falta de debido proceso
judicial e igualdad ante la ley, y la poca protección an
te el uso mdebido de la fuerza pública. Desde el inicio
de la medición en 1973, México ha sido evaluado prác
ticamente todo el tiempo como parcialmente libre,
salvo en el periodo de 2000 a 2010 cuando se calificó
como libre.

Freedom House también mide la libertad de inter

net en 70 países, donde México es nuevamente evalua
do como parcialmente libre, obteniendo calificaciones
muy bajas por el alto costo del acceso a internet para
los sectores más pobres de la población, el control y
manipulación de contenidos en redes (bots), la vigi
lancia de los ciudadanos y la violación del derecho a la
privacidad (Pegasus), la intimidación a las personas
sobre sus actividades en línea, y el alto riesgo de cibe
rataques y hackeos.

Únicamente 2 de cada 10 personas en el mundo vi
ven en países libres.

Fecha: 25/09/2022

Página: 6

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Marinieves García

Costo: 6,353

Página 3 de 4



RED
COMPARTIDA
PROHIBIDO IR A LA FERIA
DE PACHUCA
En Hidalgo, el secretario de Go

bierno, Guillermo Olivares Re
yna, no quiere sustos y algo
debe de saber al recomendar

que los servidores públicos es
tatales no asistan a la feria y menos al pa
lenque en Pachuca que está por comenzar
porque pueden cometer conductas impro
pias; si el secretario de Gobierno piensa de
esa manera será porque algo debe de sa
ber, o bien, no confia en sus funcionarios
moviéndose en sociedad, en fm; nos dicen
que el gobernador hidalguense, Julio Men
chaca, le pone atención a lo que hacen sus
colaboradores.

En Quintana Roo comienza un
nuevo gobierno a cargo de
Mara Lezama, la primera mu
jer gobernadora que ya pre
sentó a los hombres y mujeres

que como servidores públicos le ayuda
rán. El primer reto es en materia de segu
ridad y otro recuperar el impulso a la
economía para tener unas finanzas esta
tales sanas y detonar de esta manera a la
región como el centro turístico más im
portante del mundo.

dan Augusto López, secreta
rio de Gobernación, no tuvo
tan buen regalo de cumplea
ños como esperaba, no pudo
cumplir con la tarea enco

mendada de que la ley fuera aprobada pa
ra que los militares permanezcan en las

calles, los mismos votos de Morena y del
grupo plural no los convenció y su jefe ya
no estaba tan contento como lo dijo cuan
do pasó sin problemas en la Cámara de Di
putados.
En la 77 sesión de la Asamblea

General de la ONU, el gober
nador de Oaxaca, Alejandro
Murat, se reunió con el presi
dente de España, Pedro Sán

chez, así como con sus ministros de Re
laciones Exteriores y de Digitalización
para conocer la estrategia de digitaliza
ción que impulsa ese país y acordaron
acelerar la incorporación en el estado de
esta política de digitalización. El gober
nador Murat participó en el foro "Impul
sando la reducción de la pobreza mulü
dimensional para asegurar el bienestar
para todos", promovido por la República
Federal de Nigeria, la Red de Pares de Po
breza Mulüdimensional, MPPN y la Ini
ciativa de Pobreza y Desarrollo Humano
de la Universidad de Oxford.

PD: En la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, mostró que tiene experiencia
en cómo afrontar los temblores, mantuvo a
los capitalinos informados de todo el pa
norama y la situación de la ciudad, lo que
dio calina y confianza entre la población,
solo reportando dos decesos, uno por in
ferió y otro por una caída al bajar las esca
leras, y algunos inmuebles cerrados por la
afectación que sufrieron por los temblores.
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DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Mont?
FEDERICO
LA MONT

La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Ahora, sigue
reforma constitucional del INE
Bancada guinda: ei le

gislador Ignacio Mier Velazco
nos informa que en la Cámara de
Diputados, los partidos políticos
están a favor de acotar las fun

ciones y la estructura orgánica
del Instituto Nacional Electoral

(INE) y de los órganos electora
les locales, en todo caso las re
formas constitucionales se harán

en los puntos donde coincidan
las fracciones parlamentarias,
esperando que la electoral tenga
alcances en la Constitución fede
ral y donde persistan diferencias será solamente legal y podrá
votarse a más tardar el 15 de octubre en la Cámara de Dipu
tados. El coordinador de la bancada de Morena dijo a este
reportero que "incluso se celebró una reunión de la Junta de
Coordinación Política donde todos los grupos parlamentarios
coincidieron en la necesidad de acotar a los órganos electorales,
porque se han excedido en sus funciones e invaden al Poder
Legislativo, con decisiones fuera de sus facultades constitucio
nales".

Resaltó que "tanto el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) como el INE están actuando más allá de sus
atribuciones constitucionales y todos los diputados coincidimos
en que eso no se puede permitir". En contraste, los grupos par
lamentarios mantienen diferencias sobre el número de los

integrantes del INE y del TEPJF, así como del proceso de
elección de sus respectivos integrantes, pero de eso les
vamos a ir informando.

¿Y los tricolores?: En tanto, los diputados del PRI
señalaron que no tienen prisa en aprobar la reforma consti
tucional en materia electoral y en caso de que haya que apre
surar los trabajos en la Comisión, no tienen problema en
hacerlo, siempre y cuando sean reformas constitucionales
bien hechas, que fortalezcan a la democracia y beneficien a
la ciudadanía. El diputado Mier planteó que lo que se requie
re es darle certeza jurídica a los órganos electorales en los cri
terios que aplican; por ejemplo, en la igualdad de género en
las candidaturas y en el exceso de control en los OPLES en las
medidas que les dictan y les bloquea su autonomía. A manera
de ejemplo citó que al diputado Gabriel Quadri de la Torre,
del PAN, el INE le quiere suspender sus derechos políticos, al
incluirlo en la lista de agresores en razón de género por llamar
le "señor" a una diputada "trans" de Morena y dio vista del caso
al TEPJE En el otro extremo del escenario y junto a 17 organi
zaciones internacionales con las que se propone integrar una
bloque de coalición internacional, el presidente consejero del
INE, Lorenzo Córdova, se quejó en público de que los orga
nismos como el que él preside enfrentan "asfixias presupuesta
Ies y amenazas" del Gobierno de Andrés Manuel López
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ral y donde persistan diferencias será solamente legal y podrá
votarse a más tardar el 15 de octubre en la Cámara de Dipu
tados. El coordinador de la bancada de Morena dijo a este
reportero que "incluso se celebró una reunión de la Junta de
Coordinación Política donde todos los grupos parlamentarios
coincidieron en la necesidad de acotar a los órganos electorales,
porque se han excedido en sus funciones e invaden al Poder
Legislativo, con decisiones fuera de sus facultades constitucio
nales".

Resaltó que "tanto el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) como el INE están actuando más allá de sus
atribuciones constitucionales y todos los diputados coincidimos
en que eso no se puede permitir". En contraste, los grupos par
lamentarios mantienen diferencias sobre el número de los

integrantes del INE y del TEPJF, así como del proceso de
elección de sus respectivos integrantes, pero de eso les
vamos a ir informando.

¿Y los tricolores?: En tanto, los diputados del PRI
señalaron que no tienen prisa en aprobar la reforma consti
tucional en materia electoral y en caso de que haya que apre
surar los trabajos en la Comisión, no tienen problema en
hacerlo, siempre y cuando sean reformas constitucionales
bien hechas, que fortalezcan a la democracia y beneficien a
la ciudadanía. El diputado Mier planteó que lo que se requie
re es darle certeza jurídica a los órganos electorales en los cri
terios que aplican; por ejemplo, en la igualdad de género en
las candidaturas y en el exceso de control en los OPLES en las
medidas que les dictan y les bloquea su autonomía. A manera
de ejemplo citó que al diputado Gabriel Quadri de la Torre,
del PAN, el INE le quiere suspender sus derechos políticos, al
incluirlo en la lista de agresores en razón de género por llamar
le "señor" a una diputada "trans" de Morena y dio vista del caso
al TEPJE En el otro extremo del escenario y junto a 17 organi
zaciones internacionales con las que se propone integrar una
bloque de coalición internacional, el presidente consejero del
INE, Lorenzo Córdova, se quejó en público de que los orga
nismos como el que él preside enfrentan "asfixias presupuesta
Ies y amenazas" del Gobierno de Andrés Manuel López

Obrador.

Al inaugurar la Cumbre Glo
bal de la Democracia Electo

ral, en la que participan perso
nas y grupos vinculados a organi
zaciones de Naciones Unidas

(ONU) y de Estados America
nos (OEA), Lorenzo Córdova se
dirigió a sus invitados llamándo
los "aliados", como para invitar
los a integrarse en una gran
Alianza Internacional (¿?) y los
alertó en diversos tonos que "la
democracia en nuestro país y dis
tintas regiones del mundo presenta signos de retroceso y ame
nazas del populismo".
Definiciones: "La democracia se vulnera cuando dichas

instituciones y quienes laboramos en ellas somos objeto de des
calificaciones, amenazas e incluso agresiones físicas. Cuando
somos, como instituciones, sujetas a la asfixia presupuestal y
amedrentadas con reformas legales que esencialmente buscan
facilitar la influencia del gobierno e incluso permitir la captura
institucional con fines políticos", sostuvo Córdova.
Cónclave de democracia: Sostuvo que dicha

Cumbre pretende construir un bloque internacional y llamar la
atención de la opinión pública mundial para enfrentar los pro
blemas que sufre el INE ante el hostigamiento que padece
por parte del presidente López Obrador, confundiendo a sus
invitados al mezclar un conflicto político entre instituciones
para llevarlo a un escenario internacional donde el único que
da su versión es Lorenzo Córdova, cuando lo ecuánime sería
que sus invitados escuchen de viva voz a las dos partes en con
flicto, el INE y el Poder Ejecutivo, como el mismo Córdova lo
afirmó: "los problemas de la democracia solo se solucionan sin
atajos de presunta eficacia y sin falsas salidas que suspendan
derechos y el orden constitucional".
Escenario: Bien haría el consejero presidente en los seis

meses que le restan al frente del INE, en contratar a un buen ase
sor que le ayude a salir con elegancia del atolladero en que él
mismo se metió, cuando decidió enfrentar al presidente de la
República. ¿Qué hay detrás de la decisión de las Comisiones
Unidas de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos,
Segunda, de solicitar a la Mesa Directiva del Senado el retiro
del dictamen con reforma constitucional para ampliar hasta el
2028 la participación de las Fuerzas Armadas en materia de
seguridad pública como la Guardia Nacional?, según lo afirmó
el presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier. A pre
gunta del coordinador de la bancada de Movimiento Ciu
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Ricardo Monreal,
junto al secretario
de Gobernación,
Adán Augusto.

Aliados de coyuntura

dadano, Clemente Castañeda
Hoeflich, el senador Armenta
Mier explicó que recibió el
documento, pero aclaró que aún
"no se le ha dado trámite" en la

Mesa Directiva. Mientras tanto, en
una cafetería de Reforma, frente
al Senado, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto Ló
pez, sostuvo reuniones con sena
dores para definir qué decisión
se tomará ante la exigencia de la
oposición de que no se retire y se
votará el pasado miércoles.

Diputado Ignacio
Mier. Igualdad
de género en
candidaturas
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Crónica de un sábado
en Xochimilco

" Tlatoani! ¡Presidente! ¡Presidente!, gritaron a
1 Monreal en Xochimilco gente de los barrios, de
las colonias, de la zona chinampera, de la zona

rural de la capital del país, cientos de voces que se
alzaron para gritar ¡Presidente! ¡Presidente",
"¡Tlatoani!", los habitantes de Xochimilco, de Milpa
Alta, de Tláhuac, llegaron al sitio en donde Ricardo
Monreal Ávila presentó su libro Otro campo es
posible.
En Xochimilco, vino de los sitios más tradicionales

de la Ciudad de México, gente del pueblo, trabaja
dores, profesores, que los hay en la región como en
otras alcaldías de lo que fue el Distrito Federal,
Monreal presenta su libro, que refiere precisa
mente al campo, a la producción de alimentos, al
apoyo al campesinado. Yo mismo he sido dirigen
te campesino, dijo Ricardo Monreal a la gente
que se arremolinó para estar cerca de él, para
escucharlo, sobre todo, desbordó las pasiones,
cuando lueguito de hablar del Santo Niño de
Atocha, de su natal Plateros, en Fresnillo,
Zacatecas, el senador refirió nada más ni nada
menos que al "Niñopa la figura del Santo Niño
más adorada por los xochimilcas desde hace
cientos de años. Aplausos, reconocimiento a su
dignidad de líder, de político, de senador de la
República: con ustedes, sí se puede, dijo el legisla
dor a sus seguidores, a quienes reconoció por ser
uno de los mejores y más fecundos productores del
campo en el parque que es la Ciudad de México: los
habitantes de Xochimilco.

El respeto y la preservación de la naturaleza
deben ser valores que se hereden a las futuras
generaciones mexicanas, dijo el senador a los
habitantes de Xochimilco, de quienes, dijo, son
gente trabajadora, gente que produce alimentos;
él mismo se reconoció como campesino, desde
donde fue buscando el espacio adecuado para ser
vir a los demás, desde los liderazgos en su estado,
Zacatecas, en el sector campesino.
En más de una ocasión, Monreal Ávila fue inte
rrumpido por los gritos del respetable, gente que
le muestra sin más nada, su simpatía, su gusto
por tenerlo en esa /acusare localidad... La gente
de Xochimilco, reconocido Monreal, siempre ha
sido valiente; les recordó imágenes de la Colonia,
de la fortaleza de sus líderes... de su fe inquebran
table al "Niñopa", que es la máxima figura en las
creencias de los católicos en la región, que son los
más.

El senador dedicó un espacio para hablar de la
sucesión presidencial, siempre, apegado a los line
amientos que para ello tiene el Instituto Nacional
Electoral; habló de los tiempos por venir, de la
lucha que aún se tiene que dar para lograr la
reconciliación nacional, para alcanzar los anhelos y
la esperanza de quienes menos tienen, de quienes
buscan, como son los habitantes de Xochimilco,
su reivindicación, la de sus hijos, la de sus nietos.
Una jornada emotiva, como pocas ha sido en todo
el país, en donde se presenta Ricardo Monreal.

" Tlatoani! ¡Presidente! ¡Presidente!, gritaron a
1 Monreal en Xochimilco gente de los barrios, de
las colonias, de la zona chinampera, de la zona

rural de la capital del país, cientos de voces que se
alzaron para gritar ¡Presidente! ¡Presidente",
"¡Tlatoani!", los habitantes de Xochimilco, de Milpa
Alta, de Tláhuac, llegaron al sitio en donde Ricardo
Monreal Ávila presentó su libro Otro campo es
posible.
En Xochimilco, vino de los sitios más tradicionales
de la Ciudad de México, gente del pueblo, trabaja
dores, profesores, que los hay en la región como en
otras alcaldías de lo que fue el Distrito Federal,
Monreal presenta su libro, que refiere precisa
mente al campo, a la producción de alimentos, al
apoyo al campesinado. Yo mismo he sido dirigen
te campesino, dijo Ricardo Monreal a la gente
que se arremolinó para estar cerca de él, para
escucharlo, sobre todo, desbordó las pasiones,
cuando lueguito de hablar del Santo Niño de
Atocha, de su natal Plateros, en Fresnillo,
Zacatecas, el senador refirió nada más ni nada
menos que al "Niñopa la figura del Santo Niño
más adorada por los xochimilcas desde hace
cientos de años. Aplausos, reconocimiento a su
dignidad de líder, de político, de senador de la
República: con ustedes, sí se puede, dijo el legisla
dor a sus seguidores, a quienes reconoció por ser
uno de los mejores y más fecundos productores del
campo en el parque que es la Ciudad de México: los
habitantes de Xochimilco.

El respeto y la preservación de la naturaleza
deben ser valores que se hereden a las futuras
generaciones mexicanas, dijo el senador a los
habitantes de Xochimilco, de quienes, dijo, son
gente trabajadora, gente que produce alimentos;
él mismo se reconoció como campesino, desde
donde fue buscando el espacio adecuado para ser
vir a los demás, desde los liderazgos en su estado,
Zacatecas, en el sector campesino.
En más de una ocasión, Monreal Ávila fue inte
rrumpido por los gritos del respetable, gente que
le muestra sin más nada, su simpatía, su gusto
por tenerlo en esa /acusare localidad... La gente
de Xochimilco, reconocido Monreal, siempre ha
sido valiente; les recordó imágenes de la Colonia,
de la fortaleza de sus líderes... de su fe inquebran
table al "Niñopa", que es la máxima figura en las
creencias de los católicos en la región, que son los
más.

El senador dedicó un espacio para hablar de la
sucesión presidencial, siempre, apegado a los line
amientos que para ello tiene el Instituto Nacional
Electoral; habló de los tiempos por venir, de la
lucha que aún se tiene que dar para lograr la
reconciliación nacional, para alcanzar los anhelos y
la esperanza de quienes menos tienen, de quienes
buscan, como son los habitantes de Xochimilco,
su reivindicación, la de sus hijos, la de sus nietos.
Una jornada emotiva, como pocas ha sido en todo
el país, en donde se presenta Ricardo Monreal.
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